
Alerta Roja  
en 13 comunas de 
Biobío y Ñuble 

INCENDIOS FORESTALES GENERAN MÚLTIPLES EMERGENCIAS

Arauco, Tomé, Penco, Florida, 
Los Ángeles, Yumbel, Santa 
Juana, Nacimiento, Coelemu, 
Chillán, Chillán Viejo, Quirihue y 
Quillón afectadas por incendios 
forestales este jueves y fueron 
declaradas en Alerta Roja.

CIUDAD PÁGS. 6-7 

Municipio de Concepción anticipó 
que tras los daños del cableado a 
nivel de piso, se repondrá la línea 
eléctrica en el viaducto, pero será en 
altura. 

Autoridades llaman a la 
responsabilidad y se espera una 
difícil jornada de viernes por el 
calor y el viento.

Subsecretario del Interior, 
Manuel Monsalve, anunció el 
despliegue de ministros a las 
zonas afectadas.
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Puente Llacolén: 
luminarias vuelven 
al tendido aéreo 
por robo de cables

CIUDAD PÁG. 10
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Dos mil exclientes corresponden al 
rango etario de los 30 a los 34 años.

Casi 11 mil 
cotizantes 
abandonaron  
el Sistema de 
Isapres durante el 
2022 en el Biobío
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ENFOQUE

NICOLÁS DÍAZ CARRILLO 
Abogado Colectiva Justicia en Derechos Humanos

En marzo de 2023 se realizará la 
Conferencia Mundial del Agua de 
Naciones Unidas, instancia cuyo 
único antecedente equivalente se 
remonta a 1977. Será una oportu-
nidad clave para que los diversos 
Estados, sectores y partes intere-
sadas asuman compromisos vo-
luntarios que permitan alcanzar 
los objetivos del desarrollo sos-
tenible. 

cientemente prorrogada en su 
implementación. Desafíos insti-
tucionales también se despliegan 
en el plano ambiental, en la ges-
tión y gobernanza coordinada de 
los recursos hídricos y su priori-
zación para el consumo humano, 
particularmente con la reforma 
al Código de Aguas y la Ley Mar-
co de Cambio Climático. El Comi-
té Científico de Cambio Climáti-
co ha desarrollado importantes 
informes relativos al Agua, bus-
cando la mejor evidencia sobre 
desalinización, soluciones basa-
das en la naturaleza, biodiversi-
dad en ecosistemas de agua dul-
ce, océanos, entre otras. 

Consensos y esfuerzos ha habi-
do y se siguen ejecutando. Una 
conferencia internacional de esta 
envergadura servirá para revitali-
zar aquellos con una orientación 
en clave global y de derechos hu-
manos, la que permita apartar-
nos del modelo que nos ha lleva-
do a la escasez y la inequidad.

cooperación internacional y 
transfronteriza tanto guberna-
mental como científica. Además, 
se abordará la Década de Acción 
por el Agua (2018-2028) de modo 
de acelerar la implementación de 
sus objetivos. Como resultado de 
la Conferencia se espera estable-
cer un conjunto de acciones con-
certadas orientadas en “ampliar y 
replicar lo que funciona, suspen-
der o cambiar lo que no funciona, 
innovar lo que hay que mejorar, y 
financiar lo que amerita finan-
ciación.” 

¿En qué posición se encuen-
tra nuestro país frente a estas 
orientaciones? Desde 2008 se 
han decretado como zonas de 
escasez hídrica un conjunto de 
comunas que representa alrede-
dor del 50% de la población na-
cional. En el camino han surgido 
diversos desafíos. En el ámbito 
rural, no ha sido fácil la transi-
ción institucional de la Ley de 
Servicios Sanitarios Rurales, re-

Los temas propuestos para ar-
ticular el diálogo multilateral 
apuntan al derecho humano al 
agua relacionado a la salud; a su 
complementariedad con el desa-
rrollo y los derechos económicos, 
sociales y culturales particular-
mente en el ámbito de la produc-
ción de energía y alimentos; al rol 
que el agua cumple respecto del 
clima y el medio ambiente; y, a la 

Conferencia Mundial 
del Agua

MARÍA VICTORIA PERALTA 
Premio Nacional de Educación-UCEN

En el complejo tema de los mi-
grantes actuales en nuestro país, 
una de las situaciones que poco se 
ha analizado, es la situación de sus 
hijos e hijas que, en la gran mayo-
ría de los casos, han nacido en Chi-
le. Legalmente tienen la naciona-
lidad por estar adscrito el país al 
ius solis (o Derecho del suelo) en la 
Constitución Política de la Repú-
blica. De esta manera, adquieren 
una serie de beneficios vinculados 
a la salud y la educación. La madre, 
por ejemplo, puede solicitar con-
trol de su embarazo, atención de 
parto y el bebé se integra al Progra-
ma Chile Crece Contigo. Posterior-
mente, participan de los controles 
de atención al Niño Sano y postu-
lar a un jardín infantil de la red 
pública de JUNJI o Integra, conti-
nuando su educación en algún es-
tablecimiento de educación de 
este sector. 

La migración en Chile en este 
último período y el nacimiento de 
los “nuevos” chilenos, ha ido favo-
reciendo el aumento de la pobla-
ción infantil, necesaria en los pró-
ximos años para el equilibrio po-
blacional, lo que es relevante en un 
país como el nuestro, cuya tasa de 
envejecimiento, aumenta progre-

temas que les competen, como son 
las próximas consultas que se van 
a hacer al sector para reglamentar 
leyes que van a abarcar diversas 
áreas que los incumbe. 

Urge entonces que se actualice 
esta ley; afrodescendientes chile-
nos que nacieron en Chile hace 
más de 18 años, son ya ciudadanos. 
Al igual que otros migrantes, tienen 
derecho de participación por ellos 
y sus hijos. Su exclusión en el pro-
yecto de constitución anterior lo 
muestra; al parecer no hemos 
avanzado mucho en nuestras acti-
tudes ciudadanas y de apertura a la 
diferencia.

sivamente. En otros aspectos, ha 
permitido que jardines infantiles y 
escuelas se enriquezcan con otras 
diversidades de lenguas, colores, 
saberes y haceres, en fin, todo lo 
que entregan las personas de diver-
sas culturas, lo que es fundamen-
tal en un mundo de fronteras bajas 
y de muchas “diásporas” y migra-
ciones por causas distintas. 

Entre los migrantes que han lle-
gado en los últimos veinte años, 
los afrodescendientes provenien-
tes en especial de Haití, República 
Dominicana, Cuba y otros países 
caribeños, además de Colombia, 
Venezuela, Ecuador, Perú, y tam-
bién algunos de África, han ido te-
niendo sus hijos principalmente 
en tierra chilena y son por tanto, 
chilenos. 

En cuanto a su situación actual, 
el sector de salud los ha atendido a 
todos ampliamente. Sin embargo, 
en la macrozona norte donde se 
concentra la mayor cantidad de 
partos de migrantes, (Antofagasta 
con un 53,18% y Tarapacá con un 
52,92%), están teniendo problemas. 

En el sector escolar, estos “nue-
vos” chilenos no tienen mayores 
problemas con sus compañeros y 
educadores; a veces si, el racismo 

arraigado en muchos compatrio-
tas, hace que a ciertos padres no les 
agrade que sus hijos compartan 
con niños y niñas afrodescendien-
tes. El problema mayor es que tie-
nen otras limitaciones; paradojal-
mente la única ley que reconoce los 
afrodescendientes en Chile (N° 
21.151), señala que lo son aque-
llos: “descendientes de la trata tra-
satlántica de esclavos africanos 
traídos al actual territorio nacional 
entre los siglos XVI y XIX y que se 
autoidentifique como tal” (artícu-
lo 2do). Esta situación excluye a 
padres e hijos de una serie de bene-
ficios e incluso de participación en 

Los “otros”  
nuevos chilenos

Desde las primeras horas del 
miércoles 1 de febrero, los 
Bomberos y Bomberas de la 
Región de Ñuble, iniciaron un 
incesante trabajo para comba-
tir y controlar el incendio fores-
tal en Chillán y Chillán Viejo. 

Las acciones que se están 
realizando para proteger a la 
comunidad y responder a la 
emergencia, se suman a las 
labores en otros focos inicia-
dos en las recientes jornadas. 

 
Bomberos de Chile 
@BomberosdeChile 
CHILLAN | Incesante trabajo 
de los Bomberos y Bomberas 
de la Región de Ñuble, para 
controlar las llamas del in-
cendio forestal en #Chillán. 
Anoche el Presidente Nacio-
nal se trasladó hasta el pues-
to de mando para conocer los 
detalles del trabajo y entregar 
su apoyo 
 
SEREMI del Trabajo y Pre-
visión Social de Ñuble 
@MintrabNuble 
Atención #Ñuble #Chillan 
#Quillón #Quirihue 
Las y los voluntarios de 
@BomberosdeChile que estén 
en turno de trabajo regular, 
están facultados para asistir 
a una emergencia, y por ello 
NO pueden recibir sanciones, 
descuentos o despido 
+Art 66 del Cód.Trabajo 
@DirecDelTrabajo 
 
Mónica Guerrero 
@monicagdepil 
Toda la fuerza para nuestros 
@BomberosdeChile que se en-
cuentran en Chillan dando 
un duro combate 
Dios los proteja #Chillan 
 
DanieRS 
@danielruizsilva 
Que gran cantidad de vehícu-
los haya obstaculizado el tra-
bajo de equipos de emergen-
cia en #Chillan por el hecho 
de ir “a mirar” el incendio ano-
che habla mucho de la cultura 
de emergencia de parte la po-
blación en esta ciudad y qui-
zás también del resto del país.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Los incendios forestales tomaron otro nivel de 
importancia durante las últimas horas. Es que ya 
no tratan solamente de eventos que despiertan 
preocupación y deber por combatirlos. Ahora, 

son los eventos que están concentrando toda la atención 
de la agenda pública, y con ello todo lo que significa una 
emergencia de esta envergadura: recursos públicos, pri-
vados, horas hombre, materiales, coordinación de esta-
mentos especializados, decisiones gubernamentales, etc. 

 Un escenario lamentable ya que ni siquiera ha sido en 
la última semana, sino que durante meses, que distin-
tos actores de la sociedad han hecho llamados insisten-
tes y reiterativos sobre la precaución y autocuidado. 

Además, estos siniestros que afectan a la zona, se dan 
en medio de una ola de calor que incluye hasta registros 
históricos con temperaturas de hasta más de 40 grados. 
Una situación que claramente trata de una suma de fac-
tores que juegan en contra de la estabilidad y bienestar 
de las comunidades y el medio ambiente. 

El predominio de una masa de aire cálido en conjun-
to con un área de bajas presiones generarán un aumen-
to relevante de las temperaturas, que en la cordillera de 
la costa del Biobío la máxima fluctuaría entre 31 y 33 gra-
dos celsius, mientras que en valle y precordillera se al-
zaría entre 40 y 42 grados celsius. 

Esto puede repercutir en desequilibrio hidrolítico, in-
suficiencia renal, agotamiento por calor o el temido gol-

Incendios forestales y ola de calor: 
una suma que perjudica

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Falta de geriatras 
 
Señora Directora: 

El porcentaje de personas de 60 
años y más que vive en Chile ha ido 
aumentando progresivamente en las 
últimas décadas, alcanzando al 18 % 
el 2022 y se espera que en 2050 esta ci-
fra supere al 32% de la población. La 
Geriatría es la disciplina que se encar-
ga de la atención integral de los adul-
tos mayores y que requiere de espe-
cialistas con gran vocación y con una 
sensibilidad especial necesaria para 
entender cada una de las necesidades 
que tiene el adulto mayor, evaluando 
ámbitos clínicos, funcionales, menta-
les y sociales. 

En nuestro país, la formación de es-
pecialistas médicos es relativamente 
reciente y consiste en una formación 
inicial en Medicina Interna seguida 
por la de las áreas propias de la espe-
cialidad. También se ha incorporado 
al currículo de pregrado de la carrera 
de Medicina la especialidad de geria-
tría, siendo parte de asignaturas estra-
tégicas en la formación de los estu-
diantes. En Chile existe un número 
muy reducido de Unidades Hospitala-
rias y ambulatorias dedicadas a la 
atención de pacientes adultos mayo-
res, lo que dificulta el aumento en el 
número de cupos para la formación 

de especialistas en Geriatría. Sólo sie-
te Universidades tienen programas de 
formación de subespecialidad luego 
de la especialidad de Medicina Inter-
na o directos de 4 años (como la Uni-
versidad San Sebastián y otras Univer-
sidades), por lo que es urgente avan-
zar en conjunto con el Ministerio de 
Salud y de Educación, los Gobiernos 
regionales y los municipios, para pro-
veer de las condiciones necesarias 
para aumentar de manera significati-
va la capacidad formadora en esta im-
portante y necesaria disciplina. 
 
Dra. Catalina Cárdenas 
 
Prevención     
 
Señora Directora: 

Días de preocupación viven nues-
tras vecinas y vecinos de sectores próxi-
mos a áreas verdes debido al alza de 
temperaturas que se registra en la 
zona. Ya hubo focos de incendio en 
Chillán, Coelemu, Florida y Quillón. Es-
peremos no avancen y afecten a más fa-
milias. La única manera de evitar este 
tipo de emergencias es a través de la 
prevención, de educar a todos los habi-
tantes del país para que tomen con-
ciencia del daño que provoca el fuego. 
No hay que olvidar que, de acuerdo a lo 
que informó Conaf, el 99,7% de los in-

cendios tienen su origen por descuidos 
o negligencia del hombre.  
 
Jaime Monjes Farías 
 
Conservación privada 
 
Señora Directora: 

La crisis climática es un fenómeno 
con el que definitivamente la huma-
nidad está en deuda, pues no hemos 
sido capaces de tomar medidas pro-
fundas para detener su avance. Y si 
hacemos zoom en nuestro país, el 
gasto del Estado en conservación es 
de menos de dos dólares por hectárea 
y solo un 21% del territorio está bajo 
Áreas Protegidas. 

Datos que evidencian que el Estado, fi-
lántropos y ONGs no pueden ser los úni-
cos actores de la conservación. Así, acto-
res privados han jugado un importante 
rol subsidiario de estas deficiencias. En 
este sentido, ha cobrado fuerza una ten-
dencia, inspirada en el modelo Land 
Trust de EEUU, conocida como parques 
rurales de conservación, una figura de 
protección que tienen como finalidad 
resguardar el suelo agrícola, incentivar 
actividades forestales no maderables, 
promover la bioeconomía y fomentar la 
ruralidad como forma de vida. 
 
Diego Varela

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

pe de calor, que se produce cuando la temperatura cor-
poral alcanza los 40 grados celsius, son potenciales cau-
sa de muerte no sólo en adultos mayores, sino también 
en niños y personas con comorbilidades como la diabe-
tes o hipertensión.  

María Alejandra Ortega, jefa del servicio de Urgencia 
de Clínica Biobío, afirmó que al exponernos a altas tem-
peraturas o al sol, se pueden producir quemaduras y des-
hidratación, lo que lleva a presentar cefalea, náuseas, 
mareo, vómitos, taquicardia y desmayos.  

Con todo lo expuesto, ¿es necesario seguir explican-
do el valor único que tiene la cultura de la prevención? 
Esto considerando que casi la totalidad de los incendios 
forestales responden a la intervención humana. 

¿Quién o quiénes están detrás de estos últimos even-
tos?, ¿hasta qué punto esto debe llegar para que se ter-
mine esta situación?  

Son preguntas que tardarán en tener respuesta. Pero 
lo que no puede tardar es la respuesta rápida a la emer-
gencia... una que no queremos volver a repetir.

Una situación que claramente 

trata de una suma de factores que 

juegan en contra de la estabilidad 

y bienestar de las comunidades y 

el medio ambiente. 

¡
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“Hay mucho por 
hacer, tenemos que 
atacarlos desde un 
inicio”. Joanna Pérez, 
diputada DC.

“Estamos ingresando un 
proyecto de ley para 
evitar que viviendas sean 
afectadas”. Félix González, 
diputado PEV. 

“Lo primero que propondría es 
que la zona de catástrofe pueda 
ser dictaminada de forma 
inmediatas”. Marís Candelaría 
Acevedo, diputada PC.

Representantes legislativos del 
Biobío plantearon sus posiciones 
respecto de la legislación vigente 
en materia de prevención, comba-
te y persecución de la responsabili-
dad en la autoría o intencionalidad 
de los incendios forestales. 

Mientras algunos apuntan a la 
prevención, otros exigen que hayan 
más recursos para combatirlos, en 
medio de una legislación que esta-
blece penas que van desde lo 5 a los 
20 años, en caso de corroborarse la 
autoría de una persona. Sin embar-
go, el porcentaje de condenas es 
bajo y eso es reconocido por orga-
nismos estatales, quienes han soli-
citado a la ciudadanía que ante 
cualquier indicio de la intenciona-
lidad de un incendio. 

“En materia regulatoria y de pre-
vención, hemos avanzado, pero en 

yes que condenan por 10 o 20 años, 
si nunca encontramos a los culpa-
bles”, agregó el mismo diputado. 

Finalmente, la diputada del PC, 
María Candelaria Acevedo, destacó 
que “lo primero que propondría es 
que las zonas de catástrofe pueda 
ser dictaminada de forma inmedia-
ta cuando una emergencia cumpla 
ciertas características técnicas, evi-
tando así la burocracia que repre-
senta que las autoridades centrales 
de turno realice el decreto respecti-
vo. Con esto los recursos necesarios 
para atender la catástrofe podrían 
llegar mucho más rápido, siendo 
más efectivo el trabajo de los equi-
pos de emergencia y, por cierto, do-
tando de mayor autonomía a los 
Gobiernos Regionales que son quie-
nes disponen de este ítem”. 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

no se puedan hacer nuevas planta-
ciones en zonas urbanas”, dijo. 

“Lo que vemos es que los incen-
dios llegan a las viviendas”, agregó. 

Por su parte, Eric Aedo indicó que 
“frente a las emergencias que tene-
mos en incendios forestales, desata-
dos en Biobío y Ñuble, tenemos que 
especializar a las policías y a la Fis-
calía, para que la ley, que sanciona 
duramente a quienes realizan in-
cendios intencionales, sea efectiva”. 

“No sacamos nada si tenemos le-

Por su parte, el diputado Félix 
González apuntó a la necesidad de 
la prevención, entre otros aspectos, 
prohibir que existan plantaciones 
de bosques en zonas urbanas y es-
tablecer separaciones de 50 metros 
entre viviendas y bosques, como 
una especie de cortafuegos. 

“Estamos ingresando un proyec-
to de ley para evitar que viviendas 
sean afectadas y obligar a tener una 
distancia con plantaciones exóti-
cas, como pino y eucaliptus, y que 

ANTE LA FUERTE PROPAGACIÓN DEL FUEGO DURANTE LA ÚLTIMA JORNADA

Congresistas plantean modificaciones 
legales para enfrentar los incendios

Desde prevención, hasta dotar de mayores recursos a la 
institucionalidad existente, parlamentarios de la zona 
aseguran que es necesario cambiar la legislación existente 
para combatir siniestros de verano.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

lo que estamos muy mal es en el 
combate de choque al inicio de es-
tos incendios, que son potentes y 
arrasan hectáreas. Hay que articu-
lar los recursos y su gobernanza. 
Los servicios de emergencia debe-
rían tener un rol mucho más acti-
vo”, dijo la diputada Joanna Pérez. 

“Hay mucho por hacer, tenemos 
que atacarlos desde un inicio. Por 
más cortafuegos que hagamos, las 
condiciones climáticas hacen que 
eso no sirva”, agregó. 
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Notifican sentencias a 11 condenados 
en caso Santa Bárbara-Quilaco 

TRAS 22 AÑOS DE TRAMITACIÓN EN DISTINTOS TRIBUNALES Y A CASI 50 AÑOS DE LOS HECHOS 

El ministro en visita especial para 
la investigación de causas sobre 
violación a los Derechos Huma-
nos,  para el periodo septiembre 
1973 a marzo de 1990, Carlos Alda-
na, se encuentra trabajando en la 
etapa final de una de los casos más 
emblemáticos registrados en la re-
gión de Biobío en dicho periodo, 
que corresponde a la detención y 
desaparición de 29 personas en las 
comunas de Santa Bárbara y Qui-
laco, ocurrida entre septiembre  y 
diciembre de 1973. 

Así, a contar de este jueves, el 
ministro comenzó, en el edificio 
de tribunales, ubicado en el centro 
de Concepción, a notificar a los 11 
condenados de la sentencia dicta-
da en esta causa. 

De esta forma, desde comunicacio-
nes del Poder Judicial en la zona se in-
dicó que el juez notificó en la jornada 
de jueves a Héctor Isaías Echeverría 
Beltrán que deberá cumplir la pena de 
11 años de presidio en calidad de au-
tor de los delitos de secuestro califica-
do en perjuicio de ocho personas; y 
José Roberto Valdivia Dames, quien 
deberá purgar una pena de 5 años de 
presidio por los mismos delitos en 
perjuicio de Miguel Cuevas Pincheira. 

 
Responsabilidades 

Patricia Parra, quien fue abogada 
del Programa de Derechos Huma-
nos del ministerio del Interior en la 
zona y le correspondió tramitar du-
rante varios años esta causa, desta-
có que haya llegado hasta esta últi-
ma etapa y que en el máximo tribu-
nal del país se haya mantenido la 
calidad de autores a los civiles que 
participaron en este grupo de he-
chos ocurridos en la provincia de 
Biobío y sean responsables de vio-
laciones a los DD.HH., pese a no ha-
ber agentes del estado. 

“La Corte Interamericana de De-
rechos Humanos ha estableci-
do  que si bien es cierto los 
delitos de lesa humani-
dad o los delitos 
contra los 
d e r e c h o s  
h u m a n o s  
t i e n e n  
s u  
c a -
r i z  
en el 
h e -
cho de que 

Ministro Carlos Aldana inició la etapa final en este emblemática 
causa. Condenados cumplirás las penas impuestas por la Corte 
Suprema en cárceles de la región y no Punta Peuco.

son agentes estatales quienes co-
meten los ilícitos, no es menos cier-
to que ha dicho también que son 
viola-

ciones a los Derechos Humanos  
aquellos delitos que son cometidos 
por civiles con el consentimiento 
de los agentes del estado, y aquí es 

claro que hubo”, dijo. 
En tanto, el abogado 
Patricio Robles, 

quien también re-
presentó al progra-
ma de DD.HH. del 

ministerio del Inte-
rior hasta 2018 y que 
hoy representaba a 
los familiares de 5 

víctimas, valo-
ró que se lle-

gara 

FOTO: PABLO CARRASCO P.

zando en su tramitación. 
En 2011 el propio ministro Al-

dana había dictado sentencia en 
esta causa, pero la Corte de Ape-
laciones de Concepción acogió 
un incidente de nulidad presen-
tado por las defensas de los pro-
cesados y anulando dicha sen-
tencia y nombrando a la ministra 
Raquel Lermanda como jueza no 
inhabilitada. Dos años después, 
en 2013, la ministra también dic-
tó sentencia contra 17 personas, 
absolviendo a uno de ellos. 

Ese fallo fue apelado y la corte pen-
quista en 2019 ratificó las condenas 
dictadas, pero modificó en el caso de 
los civiles encausados, el grado de 
participación que tuvieron, pasando 
de autores a cómplices.  

Finalmente, la Corte Suprema en 
2022 y tras un recurso de casación, 
decidió volver condenar como au-
tores y no como cómplices a un gru-
po de civiles. En cuanto a las 9 no-
tificaciones restantes de quienes 
cumplirán penas efectivas de cárcel, 
estas se continuarán realizando en 
los próximos días, hasta completar 
los 11, dado que hubo tres condena-
dos que recibieron penas en la mo-
dalidad de libertad vigilada. 

El ministro Aldana instruyó que 
estas condenas se cumplan hagan 
en recintos penales de la Región del 
Biobío, siendo trasladados los dos 
primeros hasta el penal de Yumbel.

a la etapa final de esta causas y resal-
tó el fallo de la Corte Suprema que ele-
vó a la calidad de autores de los deli-
tos a los civiles condenados, porque da 
cuenta de una situación que ocurrió 
en más de una ocasión en la dictadu-
ra, aseveró.  

“En el fondo va reconociendo una 
realidad que se da harto en las zonas 
de campo, donde prácticamente los 
funcionarios policiales, normalmen-
te carabineros  que siempre está ahí, 
en localidades aisladas y son unida-
des policiales de menor rango como 
tenencia y  retenes, no actúan por sí 
solos, sino que actúan en función de 
terratenientes, de patrones, que son 

los civiles que tienen  intereses 
creados para desarro-

llar una activi-
dad represora”, 
explicó. 

 
El proceso 

La investigación de estos hechos, 
ocurridos en la zona cordillerana en 
la región, fueron comenzados a in-
vestigar en una sola causas en 2005 
por el ministro Carlos Aldana. Pre-
viamente, los jueces Waldemar Cox 
y Miguel Salgado estuvieron a car-
go de ella respectivamente avan-

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN EL TERCER PISO 
del edificio de tribuales 
en Concepción, se 
realizaron las 
notificaciones de las 
condenas en este caso.

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.
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13 comunas con Alerta 
Roja en Biobío y 
Ñuble por incendios

OLA DE CALOR AFECTA A VARIAS REGIONES DEL PAÍS

Múltiples siniestros se han registrado en las últimas horas. 
Autoridades llaman a la responsabilidad y se espera una 

difícil jornada de viernes por el calor y el viento.

En Chillán dos voluntarios 
de Bomberos resultaron 
lesionados y derivados al 
Hospital Clínico de Chillán.

Diversas poblaciones del 
Biobío y Ñuble fueron 
evacuadas por la 
proximidad del fuego.

Parques de Concepción 
cerradas al público para 
evitar nuevos focos de 
incendios.

Florida, Tomé, Penco Los 
Ángeles, Yumbel y Arauco 
presentaron los siniestros 
más complejos el jueves.

Biobío: alerta 
preventiva 
regional 

Chillán (559 há), Quirihue 
(181 há), Coelemu (40 há), 
Chillán Viejo (10 há) y 
Quillón (5 há).

Ñuble: 786 
hectáreas 
consumidas

Las comunas de Arauco, Tomé, Pen-
co, Florida, Los Ángeles, Yumbel, San-
ta Juana, Nacimiento, Coelemu, Chi-
llán, Chillán Viejo, Quirihue y Quillón 
fueron afectadas por incendios fores-
tales este jueves y fueron declaradas en 
Alerta Roja. 

Las situaciones más complejas se re-
gistraron en Chillán, Quillón y Arauco, 
donde se realizó evacuación de perso-
nas por el riesgo en que se encontra-
ban sus viviendas. 

Personal de Conaf, Bomberos y bri-
gadas de empresas forestales han tra-
bajado en las emergencias, que persis-
ten hasta el cierre de la presente nota.  

El director regional del Servicio Na-
cional de Prevención y Respuesta ante 
Desastres (Senapred), Alejandro San-
doval, pidió en este contexto,  evitar 
que se generen nuevas emergencias. 
“Hacemos un llamado a la prevención, 
a pesar de que hay coordinaciones que 
se están trabajando en forma perma-
nente con los distintos organismos 
que combaten los incendios foresta-
les”, manifestó. 

Por su parte, el delegado presidencial 
(s) Humberto Toro, señaló que “estamos 
haciendo una tarea desafiante, esta-
mos en una época compleja, estamos 
teniendo calor sobre los 30°C, es muy 
importante que estemos preparados”. 

La autoridad  añadió que “quere-
mos mandarle un mensaje a aquellas 
personas que están provocando in-
cendios. Les vamos a perseguir, los va-
mos a buscar, los vamos a detener. 
Porque el riesgo en el que ponen a las 
personas es muy grave”.  

Además de la ola de calor, la presen-
cia de viento sur acrecienta el riesgo y 
estará presente todo el fin de semana 
como lo ratificó el capitán del Puerto 
de Lirquén, Francisco Requena, “te-
nemos un aviso especial de viento sur 
hasta el 4 de febrero”.  

 
Biobío: Alerta Temprana  

En la región Los Ángeles Florida, 
Yumbel y Arauco registraron evacua-
ción de pobladores. 

Según lo comunicado por Senapred, 
se declaró alerta temprana preventiva 
a nivel regional.  

Los balances preliminares arroja-

complejidad, con amenaza directa a 
viviendas en el sector Los Laureles, 
por lo que se inició un proceso de eva-
cuación y hubo un gran despliegue 
para evitar que el fuego alcanzara zo-
nas habitadas, tarea que continuaba 
hasta el cierre de esta edición. 

 
Ñuble: Alerta Roja 

A las 17:18 horas del jueves la región 
de Ñuble fue declarada en alerta roja 
por los numerosos incendios foresta-
les. En un comunicado Senapred, con 
la información proporcionada por la 
Corporación Nacional Forestal (Co-
naf), indicó que “se reportan simulta-
neidad de incendios forestales en Ñu-
ble, lo que concentra los recursos dis-
ponibles a nivel en la región, 
presentando amenaza inminente a 
personas, viviendas, poblaciones e in-
fraestructura crítica, principalmente 
en las comunas de Chillán, Chillán 
Viejo, Quirihue, Quillón y Coelemu”. 
En consideración a estos anteceden-
tes se declaró la Alerta Roja hasta que 
las condiciones así lo ameriten. 

Hasta el cierre de esta nota Ñuble 
suma 786 hectáreas (há) consumidas 
entre los incendios de Coelemu, Chi-
llán, Chillán Viejo, Quirihue y Qui-
llón. En todas aquellas comunas se 
han registrado procedimientos de eva-
cuación de población, bajo riesgo. 

Producto del incendio que afectó a 
Chillán la madrugada de ayer, se regis-
traron dos voluntarios de bomberos le-
sionados, los que fueron trasladados al 
Hospital Herminda Martín de Chillán. 

Según la información de Senapred, 
se están combatiendo siete incendios 
actualmente en la región de Ñuble y 
ocho ya fueron controlados. 

El gobernador de Ñuble, Óscar Cri-
sóstomo, afirmó que “estamos hoy sal-
vaguardando la vida y las viviendas, 
(…) esperamos obtener más recursos. 
Y aquí el Gobierno central, creemos 
nosotros, tiene mucho que ver”. 

Al cierre de esta nota se declaró 
alerta amarilla por incendio forestal 
en las comunas de Santa Juana y Na-
cimiento. En tanto, el subsecretario 
del Interior, Manuel Monsalve, anun-
ció el despliegue de ministros a las 
zonas afectadas durante este viernes.   

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

bido al riesgo en la planta de Nueva Al-
dea.  Por ello, la empresa evacuó a todo 
su personal de forma preventiva. 

En tanto, el alcalde de Concepción, 
Álvaro Ortiz, ordenó el cierre al públi-
co  parques bajo su administración. 

“Recibí un llamado del delegado pre-
sidencial subrogante, proponiéndome 

el cierre del Parque Nacional Nonguén, 
ante lo cual dije que había que hacer-
lo. Pero además, le pedí cerrar Cerro 
Caracol, Parque Pedro del Río Zañar-
tu y todos los lugares donde se pudie-
sen generar incendios forestales”,  

En tanto, la comuna de Arauco tam-
bién presentó un incendio de alta 

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ron 74 hectáreas consumidas, cifra 
que en horas de la tarde noche creció 
varias veces, y diversas evacuaciones 
preventivas de poblaciones, debido a 
la cercanía con las llamas. 

Asimismo, Celulosa Arauco decre-
tó “alerta negra” por el incendio regis-
trado en el sector Santa Gertrudis, de-
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Hidratarse y bajar la exposición al sol: la 
protección ante ola de calor es esencial

AUTORIDADES LLAMAN A CUIDARSE ANTE ALTAS TEMPERATURAS QUE SE PROYECTAN A 42 GRADOS PARA HOY EN LA ZONA 

“La verdad es que no recuerdo 
otro verano en que las temperatu-
ras fueran tan altas y eso que ya 
tengo 70 años. Busqué la ropa más 
delgada que tengo para venir al cen-
tro, pero igual me siento muy aca-
lorada y un poquito mareada, así 
que me compré un agua mineral 
para hidratarme y trato de cami-
nar por la sombra. Haré rápido mis 
trámites para irme a mi casa a me-
ter los pies en agua”, dijo Antonia 
Parra, profesora jubilada de Con-
cepción. 

Como Parra son cientos las per-
sonas que en la Región están vivien-
do los efectos de la ola de calor, que 
afecta desde la región Metropolita-
na hasta Los Ríos, situación climá-
tica que en Biobío, según la Direc-
ción Metereológica de Chile, pre-
sentó una máxima de 28 grados 
celsius en Concepción y Lebu, mien-
tras que en Los Ángeles alcanzó los 
33 grados celsius.   

 Existe una gran preocupación 
entre las autoridades, pues para hoy 
las temperaturas pronosticadas son 
aún más altas fluctuando en el lito-
ral de la Región entre 32 y 34 grados 
celsius; cordillera costa 38 a 40 gra-
dos celsius y  en valle y precordille-
ra variarán entre 40 y 42 grados cel-
sius, situación que podría provocar 
graves problemas de salud en la co-
munidad, especialmente, entre los 
adultos mayores y niños  que tienen 
menos capacidad para autorregular 
su temperatura corporal.  

Hasta los Juegos de Agua del par-
que Ecuador llegó el seremi (s) de 
Salud, Hugo Rojas, junto al alcalde 
de Concepción, Álvaro Ortiz, para 
realizar un llamado a la comuni-
dad a cuidarse de los efectos dañi-
nos que puede provocar el sol no 

El uso de bloqueador solar es vital, pues cada año en promedio la Región registra 
más de 3 mil 900 afectados y 50 víctimas fatales. Enfermos crónicos como 
diabéticos, cardiacos e hipertensos, entre otros, corren un mayor riesgo. 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

sólo por golpe de calor, sino también 
por cáncer de piel que cada año, se-
gún los registros de la seremi de Sa-
lud, afecta a 3 mil 900 personas en 
promedio y cobra la vida de 50.  

Destacó que entre las 12.00 y 
16.00 horas lo ideal es no exponer-
se al sol y si lo debe hacer usar blo-
queador solar, sobre factor 30, hi-
dratarse, idealmente, cada 20 minu-

LOS JUEGOS DE agua del parque Ecuador son una alternativa para capear las altas temperaturas.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Calor y crónicos una combinación letal 

El calor extremo puede generar que la temperatura 
corporal sobrepase los 40°C, produciendo convulsio-
nes, vómitos, dolores de cabeza y delirios, entre otros. 
Estos son los llamados golpes de calor, una afección 
grave que, si bien puede afectar a todos, complica más 
a los enfermos crónicos, que padecen enfermedades 
que afectan la termorregulación o interfieren con el acce-
so a la hidratación o los intentos de enfriamiento, tales 
como: afecciones cardiovasculares, diabetes, trastor-
nos neurológicos o psiquiátricas, obesidad y discapaci-
dad física, entre otras.   

“Las personas con condiciones crónicas tienden a ser 

más vulnerables ya que sus condiciones basales pueden 
alterar la percepción del calor o deshidratarse de forma más 
rápida debido a los tratamientos farmacológicos que man-
tienen”, afirmó Magdalena Galarce, médica de servicios 
clínicos y farmacéuticos de Farmacias Ahumada.  

Cabe destacar que el Ministerio de Salud calculó que casi 
10 millones de personas sufren de alguna patología cró-
nica, cerca de la mitad de los chilenos viven con dos o más 
de ellas, existiendo tres millones de hipertensos, casi 5 millo-
nes de obesos y un millón 700 mil con diabetes, grupos 
en los que es fundamental evitar los golpes de calor en este 
grupo es primordial.   

REMATE

03 de febrero 2023 12:00 Hrs, Liquidación concursal, 
roles C-51-2020,/ MELLA C-14-2022 /LAGOS, C-6624-
2020,/ FIGUEROA, Juzgado de Letras y Garantía 
de Cabrero, 2º Juzgado Civil de Concepción, 
AUTOMOVIL PPU: WF.6804-3; Año: 2006; MAZDA 
6 2.0 aut; mal estado de motor , incompleto ( sin 
funcionar ) automóvil, año 1992 inscripción DZ.1772-
8,  marca Toyota, modelo tercel sedan dlx, color ( 
en mal estado) min $700.000 C/u. y otros bienes 
muebles de hogar liquidadores concursales Sres. 
Marcelo Cabrera, Raúl Cornejo.

tos y usar ropa y calzado ligero, 
optando por prendas con colores 
neutros que atraen menos el sol, 
además de lentes y gorros para evi-
tar el daño ocular. 

“Es importante que la población 
proteja a los grupos de mayor ries-
go, como son las personas mayores 
de 65 años, que presentan dificulta-
des importantes de movilidad o es-
tán postrados; las personas que to-
man fármacos, menores de cuatro 
años, además de los trabajadores, 
deportistas y quienes  pasan varias 
horas en exteriores y en hábitats 
muy calurosas, sobre todo si hacen 
esfuerzos importantes”, agregó.  

En tanto, el alcalde de Concep-
ción, Álvaro Ortiz, aseveró que es-
tán atentos a cualquier situación 
de riesgo que se pueda provocar 
producto de la ola de calor e indicó, 
que a través de un correo electróni-
co, se autorizó a todos los funciona-
rios municipales para que no utili-
cen su uniforme y concurran a rea-
lizar sus tareas con la ropa más 
liviana que tengan. 

Además, a través de las mesas de 
salud barriales, según dijo el jefe 
comunal, se entregaron una serie de 
medidas de prevención para evitar 
efectos nocivos que pueda provocar 
la ola de calor en la salud de la co-
munidad.  
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ANTE SUPERINTENDENCIA DE MEDIO AMBIENTE 

En el contexto  del Día Mundial de 
los Humedales, el Seremi de Medio 
Ambiente, Oscar Reicher, presentó 
una denuncia a la Superintendencia 
de Medio Ambiente ante lo que se 
presume como una falta de cumpli-
miento al Sistema de Evaluación de 
Impacto Ambiental, por parte de 
la empresa Madesal, por no solici-
tar evaluación antes de ejecutar la 
limpieza del terreno que le ordenó 
la Municipalidad de Concepción.    

El seremi de Medio Ambiente, ex-
plicó que “cualquier municipalidad 
puede pedirle a un propietario que 
tiene un sitio eriazo, que proceda a 
hacer la limpieza. Sin embargo, la 
forma en que se ejecuta esta orden 
de limpieza es la que nosotros esta-
mos cuestionando. Eso no puede 
ejecutarse de una manera que 
transgreda los otros cuerpos legis-
lativos.”  

Esta intervención ocurrió el 26 
de enero, circunstancias en que la 
empresa dueña de un sitio eriazo, 
Madesal, llevó una máquina re-
troexcavadora al humedal y se des-
truyó vegetación que hasta ese mo-
mento servía como hábitat para di-
versas especies, detalló Reicher.  

“Presentamos formalmente una 
denuncia con una serie de antece-
dentes que dan cuenta de la vulne-
ración y la afectación a los distintos 
servicios ecosistémicos que presen-
ta el humedal Paicaví-Tucapel Bajo”, 
indicó el secretario regional minis-
terial y agregó que pidieron a la Su-
perintendencia del Medio Ambien-
te que tome en consideración que se 
está tramitando la declaración de 
humedal urbano, en etapa final, 
pero ya hace varios años es un Sitio 
Prioritario para la Conservación. 

“En el caso de aquellas obras o ac-
tividades que se ejecuten en un si-
tio prioritario y que generen impac-
to ambiental deben someterse a 
evaluación ambiental. En este caso 
concreto, la empresa ejecutó obras 
que nosotros creemos genera un 
impacto ambiental porque pasa-
ron la retroexcavadora justo donde 

Denuncian negligente 
ejecución de limpieza 
que dañó a humedal

hace unos meses había una laguna”, 
afirmó Oscar Reicher. 

En tanto desde Madesal, Mario 
Delannays, gerente de sostenibili-
dad corporativo de la empresa y 
quien fuera Seremi de Medio Am-
biente en el periodo de Gobierno 
anterior, indicó que “a mí me sor-

prende un poco la denuncia, porque  
a raíz de una inspección que hizo el 
Municipio de Concepción, eso fue 
en el sector cercano a  Avenida Ales-
sandri, nosotros respondimos. Lo 
que sucedió es que notificamos al 
Municipio y a la Seremi que estaría-
mos trabajando respondiendo a la 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Desde la empresa aludida aseguran que respondieron a orden 
municipal, seremi de Medio Ambiente, señala que se debió 
pedir una evaluación ambiental para realizar esta acción.

visita inspectiva”.  
De acuerdo a la versión de Dela-

nnays, la empresa habría notificado 
de lo que tenían planificado hacer 
durante dos días.  

“Alcanzamos solamente a realizar 
(actividades) el día 26 de enero, eso 
involucró un cierre perimetral y la 
limpieza para no alterar la calidad 
de vida del entorno”, afirmó.  

En cuanto a las actividades que se 
ejecutaron, sostuvo que “hicimos 
limpieza general con maquinaria, 
que fue levantar escombros, sacar 
basura y despejar maleza que está 
identificada en el informe que hace 
la Superintendencia de Medio Am-
biente que no era vegetación prote-
gida que no se deba intervenir, fue 
una limpieza del espacio”. 

En tanto Álvaro Ortíz, alcalde de 
Concepción, afirmó que “sabemos 
que una vez generada la denuncia 
se acudió al lugar y dañaron parte 
del humedal. Es una situación la-
mentable, es un empresa que de 
manera reiterada ha generado este 
tipo de situaciones”. 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

planificado la empresa 
Madesal, trabajar en el 
sector para realizar la 
limpieza solicitada.

días tenía
2

ordenó la limpieza para 
evitar incendios forestales a 
petición de vecinos, según 
afirman de la empresa. 

La Municipalidad 
de Concepción 

EL HUMEDAL  está en tramitación de ser declarado humedal urbano, lo que generará mayores herramientas de protección. 
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por lo cual el Municipio de 
Chiguayante planifica 
mitigación en vista al 
invierno.  

Incendio afecta 
suelo del cerro 

1.331
millones de pesos es el 
monto que se requiere para 
recuperar el pabellón Rengo 
del Liceo de Niñas. 

ESTRUCTURA FUE AFECTADA POR TROMBA MARINA 

El proyecto que contempla la re-
paración definitiva del ala Rengo 
del Liceo de Niñas, que fue afecta-
do en junio de 2019 por una trom-
ba marina, se encuentra en etapa de 
revisión técnica por parte de la Di-
rección de Educación Pública. Por 
un monto estimado de por  1.331 
millones de pesos. 

Con la aprobación de este proyec-
to se daría término a 3 años de es-
pera para una solución que permi-
ta utilizar un amplio espacio de este 
tradicional liceo, el cual ya despier-
ta extrañeza en transeúntes. 

“Este proyecto contempla el reti-
ro y reemplazo de la cubierta, es-
tructura de techumbre y hojalate-
rías, pintura y cambio de cielos, 
cambio de revestimientos y reem-
plazo de estucos de muros interio-
res, pinturas interiores y exteriores, 
cambio de pisos, restauración de 
puertas y ventanas, adecuación de 
baño accesible, reemplazo de sepa-
radores en servicios sanitarios y 
cambio de la red eléctrica y lumina-
rias”, detalló Gastón Mella, Subdi-
rector de Planificación y Control de 
Gestión Servicio Local de Educa-
ción Pública Andalién Sur. 

“Este proyecto resuelve definitiva-
mente los daños ocasionados por la 
tromba marina que afectó consi-
derablemente la totalidad de la in-
fraestructura del recinto, sobre todo 
en el pabellón con orientación ha-
cia la calle Rengo”, indicó Mella.  

A la fecha se han ejecutado dos 
proyectos de conservación y mejo-
ramiento de la estructura del Liceo 

Se acerca solución definitiva para 
techumbre del Liceo de Niñas 
Más de mil millones de pesos deberán invertirse en el proyecto, que se encuentra 
en proceso de revisión técnica en la Dirección de Educación Pública.

de Niñas desde que el Servicio Lo-
cal de Educación Pública Andalién 
Sur asumió como sostenedor en la 
Región del Biobío. “Ambas obras 
han mitigado los daños sufridos por 
la tromba marina y preparado la 
estructura, porque debemos consi-
derar que esta obra tiene una par-
ticularidad y complejidad adicio-
nal que es su arquitectura de valor 
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patrimonial, para una reparación 
definitiva que contempla un últi-
mo proyecto al que llamamos Con-
servación Pabellón Rengo”, sostuvo 
el Subdirector de Planificación del 
Servicio Local de Educación Públi-
ca Andalién Sur.

La Municipalidad de Chiguayan-
te prepara el Plan de Invieron foca-
lizando acciones en el Cerro Man-
quimávida, debido a que este fue 
afectado por un incendio y con las 
lluvias podría generar emergencias 
por derrumbes.  

Paulina Stuardo, alcaldesa (s) de 
Chiguayante, afirmó que “en la co-
muna todos los años se genera el 
Plan de Invierno seis meses antes y 
tenemos que evaluar las condicio-

Planifican invierno en cerro Manquimávida
En ese contexto, el municipio es-

tán generando compromisos de mi-
tigación para evitar desastres a raíz 
de las lluvias. 

 “Para eso tenemos el plan de 
contención de riesgo estamos coor-
dindos con la Delegación Regional, 
con Conaf y estamos haciendo los 
compromisos que corresponden 
con las empresas privadas y priva-
dos, también hay particulares”, se-
ñaló la alcaldesa subrogante.

 FOTO: MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE

EL CERRO 
Manquimávida es 
parte del plan de 
mitigaciones.

nes en que queda el cerro después 
del incendio que sufrimos”. 

Utilizan 
sonoterapia en 
pacientes 
oncológicos

FOTO: HGGB

Buscando ayudar a quienes 
sufren enfermedades tan gra-
ves como el cáncer, los sonote-
rapeutas Nicol Gutiérrez y Da-
vid Carrasco realizaron gratis 
una sesión a los pacientes del 
Hospital Regional que están en 
quimioterapia.  

“La sonoterapia, que es com-
plementaria a los tratamientos 
actuales, actúa sobre el sistema 
nervioso y a nivel cerebral (...) les 
permite relajarse, equilibrarse 
emocional y mentalmente”, ex-
plicó Gutiérrez. 

En tanto, Carrasco, que ade-
más es funcionario del área de 
Comunicaciones del Regional,  
aseveró que se trata de una he-
rramienta potente, que permi-
te el autodescubrimiento e, in-
cluso,” identificar esas emocio-
nes que en muchas ocasiones 
son la causa de desarrollar algu-
na enfermedad”. 

Nelly Arrepol, paciente diag-
nosticada con cáncer en agosto 
de 2022, valoró la iniciativa y 
aseguró que, a pesar que llegó  
“sin ganas de nada, sólo quería 
dormir (...) me sentí relajada, se 
me pasaron los dolores”. 

Se espera que la sonoterapia 
se pueda extender a otras áreas 
médicas para contribuir a la re-
cuperación de los pacientes. 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ASÍ QUEDÓ  
el techo del Liceo de 
Niñas, luego de que 
pasara la tromba marina 
por Concepción en 2019.
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ALTERNATIVA PARA MANTENER ILUMINACIÓN EN EL VIADUCTO  

Puente Llacolén: luminarias volverán al 
tendido aéreo debido a robo de cables

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Municipio de Concepción anticipó que tras los daños del 
cableado a nivel de piso, se repondrá la línea eléctrica en el 
viaducto, pero será en altura. 

Ya había ocurrido en el Puente 
Juan Pablo II, dejando al viaducto 
por varios días sin las luminarias 
que apoyan la visual de los conduc-
tores. Esta vez fue el turno del Puen-
te Llacolén. 

Y es que la delincuencia volvió a 
dejar sin energía eléctrica al alum-
brado público de este viaducto, ya 
que  el robo del cableado que va a ni-
vel de superficie ha sido blanco pre-
dilecto de “los amigos de lo ajeno”. 

Ante esta situación que afecta 
ahora al Llacolén, desde la Munici-
palidad de Concepción informaron 
que, a través de sus equipos técni-
cos, están evaluando una alternati-
va diferente a la reposición subte-
rránea por los montos que esta in-
volucra y el riesgo inminente al ser 
cámaras compartidas junto a las 
de telecomunicaciones.  

Precisaron que en el caso de este 
puente son aproximadamente 50 lu-
minarias viales y misma cantidad 
peatonales. Por ello, el alcalde Álva-

ro Ortiz, explicó que lamentablemen-
te se deberá recurrir al tendido aéreo. 

“Para el resguardo y seguridad de 
las personas que transitan de for-
ma peatonal y vehicular por este 
viaducto nuestros equipos han eva-
luado una alternativa más barata y 
menos riesgosa por ahora, que es 
la reposición en forma aérea, vi-
sualmente no es lo más bonito, 
pero no podemos seguir permi-
tiendo que el accionar de inescru-
pulosos afecte la seguridad de la 
comunidad y el presupuesto muni-
cipal que son recursos de todas y 
todos” indicó el alcalde. 

 
Obras Públicas 
En tanto, desde la dirección de 

Vialidad en la zona, Juan Carlos 

Oviedo, su director regional, planteó 
que se han visto obligados también 
a intervenir, debido al riesgo que es-
tas acciones de robo y daños gene-
ran al correcto uso del viaducto.    

“Hemos debido adoptar varias 
acciones que permiten conservar el 
puente y sus estructuras dado que 
se han producido  hechos delictua-
les  que nos han obligado a hacer es-
tas conservaciones”, aseguró. 

Por ello, añadió Oviedo que  “ante 
esto hemos hechos las denuncias a 
los organismos pertinentes, eviden-
temente por el riesgo que existe 
para los usuarios y nosotros somos 
parte de eso en este puente, invita-
mos a la comunidad  a realizar las 
denuncias correspondientes  a to-
mar en cuenta estas acciones  que 

se están tomando para poder tran-
sitar con mejor fluidez y así permi-
tir que este puente permanezca con 
todas sus medidas de seguridad, en 
este caso la luminaria correspon-
dientes”. 

El problema es que los puentes es-
tarán sometidos a contar de marzo 
a un alto uso debido al retorno de las 
actividades normales tras el fin del 
periodo estival, pero además por-
que al no estar operativo el puente 
ferroviario, habrá una especial pre-
sión sobre los 3 viaductos en la zona 
y forman obviamente parte impor-
tante del plan de contingencia que 
las autoridades han diseñado para 
ese periodo.    

En el caso del Puente Juan Pablo 
II, tal como lo informó Diario Con-
cepción, reparar los daños genera-
dos semanas atrás , es decir, gene-
rar una nueva canalización del cir-
cuito destruido, se estimó en 42 
millones de pesos.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

viales y 50 peatonales tiene 
aproximadamente el Puente 
Llacolén, donde los 
municipios de Concepción y 
San Pedro de la Paz realizan 
sus mantenciones. 

luminarias
50

CLAVES SE VOLVERÁN A VER en las luminarias del Puente 
Llacolén como única forma de evitar robos y mantener 

operativas las luces. 
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Spotify, Google Play, radios y en el sitio pro-
yectocaracola.cl estarán publicados los episo-
dios y recurdos del “Proyecto Caracola”, po-
dcast que lanzó su primera temporada y rela-
ta vivencias e historias de comunidades 

costeras de diversas caletas de Chile en torno 
a la ciencia y colaboración. La iniciativa es del 
Instituto Milenio Secos y la Fundación En-
cuentros del Futuro, y colabora el Núcleo Mi-
lenio Upwell. 

Podcast aborda ciencia y colaboración en zonas costeras

“No dejes que mueran por falta de 
servicio eléctrico. Ley para Electro-
dependientes”. Era 2017 y Karito 
González, desde Arauco, creó esa 
petición en Change.org. Con más 
de 28 mil firmas se volvió una de las 
más firmadas en la plataforma en 
Chile y en esos éxitos ciudadanos 
que han tenido en el activismo digi-
tal una vitrina e impulso para pro-
mover una transformación. 

Ella es madre de Lucas Riquel-
me, quien falleció a sus 15 años en 
2022 a causa del síndrome de West, 
grave enfermedad que lo hacía de-
pendiente a la conexión a seis má-
quinas y a la electricidad como so-
porte vital. Y también la cara visible 
de una lucha cuya victoria es de be-
neficio público. Ella alzó la voz para 
manifestar su crítica realidad, que 
era la de muchas familias. 

 
Un puente 

Con su petición buscó visibilizar 
la necesidad de crear una ley que ga-
rantizara la energía gratuita para 
todo paciente electrodependiente, 
para quienes  la energía eléctrica es 
vital y las cuentas del servicio millo-
narias e impagables. 

Emilia Segura, coordinadora de 
campañas y vocera de Change.org 
en Chile, relevó que por eso la peti-
ción escaló. En junio de 2017, el Mi-
nisterio de Energía emitió un ins-
tructivo que impedía el corte de 
energía en hogares con pacientes 
electrodependientes. Poco después, 
junto a Change.org, González entre-
gó firmas a la cartera. Posterior-
mente se consolidaron los primeros 
puntos para un proyecto de ley y se 
realizaron manifestaciones en apo-
yo a la propuesta que en mayo de 
2022 entró en vigor como legisla-
ción, conocida como Ley Lucas Ri-
quelme, que prohíbe el corte de 
energía a familias electrodepen-
dientes, entre otras imposiciones a 
las empresas que prestan el servicio.  

Por el proceso y logros, sostuvo 
que esta petición, que impactó a 
Chile desde la Región del Biobío, es 
el ejemplo del trabajo que se hace 
como organización. Por eso se esco-
gió como hito para celebrar en Chi-
le a los 10 años desde que comenzó 
la expansión global de esta iniciati-
va digital que se creó en Estados 
Unidos en 2007 y llegó a operar en 
territorio nacional el 2014, para po-
tenciar y evolucionar la forma en 
que la ciudadanía se manifiesta, 
que impulsa la transformación del 
mundo con un clic. 

“Change.org es una plataforma 
digital de participación ciudadana 

FOTO: PICTORE-ALLIANCE / DEMOTIX C.GONZÁLEZ

es sólo una parte. “Lo primero que 
hacemos es apoyar para amplificar 
la voz y que la petición llegue a la 
mayor cantidad de personas posi-
bles y juntemos más voces, porque 
creemos que si más nos juntamos 
podemos hacer más presión ciuda-
dana. También hacemos conexión 
entre quienes crean peticiones con 

las autoridades para que puedan 
presentar su propuesta”, aseguró. 

Porque las peticiones pueden ser 
tan relevantes como crear una po-
lítica pública o ley que solucione 
un problema invisibilizado y afecta 
a miles; como la electrodependen-
cia, necesidad nacional que se le-
vantó desde Arauco. Y también pue-
den relacionarse con tendencias e 
intereses populares.  

Al respecto, Segura destacó que 
“la Región del Biobío es súper par-
ticipativa. En Concepción más de 20 
mil personas firman, comparten y 
crean peticiones”.  Y precisó que “se 
han creado más de 500 peticiones 
en Concepción”. Como dato curio-
so del activismo digital local contó 
que “últimamente, hemos visto que 
las principales peticiones de kpop, 
si bien son nacionales, son de usua-
rios de Concepción”. 

 
Temas que marcan 

Es que en Change.org hay espacio 
para todos, pero ciertos temas mar-
can la pauta. 

“En Chile siempre se han movili-
zado muchas peticiones medioam-
bientales y animalistas. Tras el esta-
llido social del 18 de octubre de 
2019 se comenzaron a crear peticio-
nes más políticas o para solicitar de-
rechos sociales. Y con la pandemia 
de Covid-19 en 2020 hubo un boom 
y el activismo digital fue más poten-
te, para empezar a crearse muchas 
más peticiones relacionadas con 
salud como cuarentenas, postna-
tal de emergencia o acceso a vacu-
nas, entre otros temas relevantes”, 
relató Emilia Segura.  

 Y aseveró que “se siguen movili-
zando muchas peticiones de dis-
tinto tipo”, con marcada presencia 
de temas de índole política, social y 
de salud pública. Porque “lo que 
pasa en Chile siempre tiene una pe-
tición en Change.org”, relevó.  

Así, la plataforma refleja la reali-
dad nacional, donde  la Ley Lucas Ri-
quelme o la llegada de la cultura pop 
y la evolución de los temas protago-
nistas de las peticiones no son más 
que la muestra de las necesidades e 
intereses de los habitantes del país.

EN CHANGE.ORG se crean 
peticiones sobre diversos temas 
que muestran las necesidades que 
realmente quiere manifestar la 
ciudadanía en busca de alguna 
solución o cambio. 

y permite que la voz de las personas 
llegue a las autoridades y sean escu-
chadas para generar un cambio en 
su vida, barrio, país e incluso en el 
mundo”, manifestó Segura. En este 
sentido, afirmó que “siempre deci-
mos que somos el puente entre la 
ciudadanía y las autoridades”. 

Dar soporte digital para publicar 

EMILIA SEGURA, VOCERA DE LA ORGANIZACIÓN PARA EL PAÍS

“Lo que pasa en Chile siempre 
tiene una petición en Change.org”
Hace una década comenzó la expansión global de esta 
plataforma que llegó en 2014 a Chile, para dar un nuevo 
espacio de participación ciudadana que llegó para 
evolucionar la manera en que la sociedad se manifiesta, 
pide e impulsa cambios a través del activismo; uno digital 
que permite llegar cada vez más lejos en su alcance y logros.

“En Change.org somos el puente 
entre la ciudadanía y las 
autoridades”. 

Emilia Segura, coordinadora de campañas y 
vocera de Change.org para Chile

FRASE

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

Continúa en pág. 12
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“El activismo digital 
llegó para quedarse”

La evolución de los temas que 
han ido marcando la pauta en 
Change.org se condice con la evolu-
ción en el uso, alcance e impacto de 
la plataforma para Chile.  

A la fecha, en el país más de 12 mi-
llones de personas han firmado una 
petición al menos una vez y la can-
tidad de usuarios activos aumentó 
en más de 2 millones desde 2019 a 
la fecha, cuando hay una comuni-
dad que supera los 4.5 millones. 
Desde noviembre de 2019 a fines 
de 2022 se crearon más de 21 mil pe-
ticiones  y el año pasado también se 
realizaron más de 30 entregas de 
firmas a autoridades y en relación 
con un variopinto de iniciativas. 

 
La sociedad que participa 

Hay una clara relación con los 
problemas sociales y cambios exigi-
dos por la ciudadanía que comen-
zaron a relevarse desde el 18-O en 
las calles chilenas y se manifestaron 
en ese mundo digital que con la 
aparición de la Covid-19 se volvió el 
espacio en el que se desarrolló casi 
todo tipo de actividad habitual. Si-
tuación que se mantuvo por dos 
años y que, pese al retorno a la co-
nocida como “vida normal”,  im-
pulsó la revolución digital en todo 
ámbito e impactó en transformacio-
nes permanentes en el desenvolvi-
miento a nivel laboral, académico y 
personal. Y también en el activismo. 

“Creo que la sociedad chilena está 
cada vez más abierta a participar y 
exige también ser escuchada. La  
plataforma y el poder ser parte de 
forma digital con las causas socia-
les es súper potente hoy. El activis-
mo digital llegó para quedarse”, ase-
veró Emilia Segura.  

Es que es una acción que no tie-
ne límites de tiempo ni espacio; una 
manifestación o exigencia fácilmen-
te puede publicarse, replicarse y 
masificarse al permitir llegar con 
los mensajes e ideas desde y hacia 
distintos rincones y personas que 
pueden sumarse como activistas si 
empatizan, sin importar qué tan le-
jos del problema estén.  

Y como la plataforma refleja lo 
que está sucediendo en el país, las 
peticiones y el alcance  social que 
tengan estas en cuanto a cantidad 
de firmas y nivel de viralización es 
un termómetro y valioso insumo 
para presentar a actores compe-
tentes de tomar decisiones y que es-
tos acojan las solicitudes y las con-
sideren para realmente materiali-
zarlo en una acción concreta como 
puede ser una política pública o ley.  

“Lo más importante es que las 
peticiones sean escuchadas por las 
autoridades y estamos teniendo 
muchas reuniones con estas. En 
Chile están escuchando cada vez 
más a la ciudadanía, las personas 

FOTO: CHANGE.ORG. 

ce de la acción digital desde las redes 
sociales. Así, contó que otra tarea en 
que se han enfocado últimamente 
es “el trabajo con influencers que nos 
ayudan a amplificar la voz de quienes 
crean peticiones en la plataforma y 
también llegar a otras audiencias”. 

 
Operación de Change.org 

Por el impacto que ha tenido lo 
que se moviliza desde Change.org, 
basado en la evolución e importan-
cia cada vez mayor del activismo di-
gital como medio de expresión, es 
importante saber cómo opera la 
plataforma en términos de seguri-
dad de la información. En esta ma-
teria puede haber tanto riesgos 
como reticencias a firmar, compar-
tir o considerar las peticiones.  

En Change.org existen distintos 
usuarios: quienes crean peticiones, 
quienes firman y también quienes 
la comparten en otros espacios para 
que más puedan firmarla. 

Cuando la solución o cambio pro-
puesto llega, o si existen avances al 
respecto, el usuario creador puede 
definir su petición como victoriosa.  

Y la vocera Emilia Segura recalcó 
que las peticiones se publican y apo-
yan sólo cuando cumplen una serie 
de normas básicas que aseguren su 
veracidad y ética.  

Ahí un aspecto trascendente para 
quienes quieran usar Change.org 
como también para personas que 
no la conocen o han evitado interac-
tuar con las peticiones por no tener 
pruebas sobre lo confiable que sea, 
con mayor razón en un espacio di-
gital en que no hay límites para pu-
blicar y masificar contenidos, in-
consciente o mal intencionada-
mente, con mucha información que 
puede ser errónea o fake news (no-
ticias falsas) y hasta peligrosa. 

Al respecto, afirmó que “nos preo-
cupamos de dar seguridad a nues-
tros usuarios”.  

“Tenemos un sistema de doble ve-
rificación de datos que nos ayuda a 
verificar que los usuarios sean rea-
les y no hayan bots. Eso es súper im-
portante para la creación de una 
petición y la viabilidad de la firma”, 
aclaró. “Además, tenemos una polí-
tica de protección de datos y revisa-
mos todas las peticiones (antes de 
que estas se masifiquen) para que no 
sean fake news, para que no hayan 
discursos de odio ni bullying y para 
que no se compartan datos persona-
les de otras personas”, cerró. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CHANGE.ORG nació en 
Estados Unidos y hoy es una 

plataforma de alcance global 
que da vitrina y voz a la 

ciudadanía.

que crean peticiones en la platafor-
ma pueden entregarle sus firmas y 
presentarles propuestas”, afirmó 
Emilia Segura. 

Lo anterior también tiene que ver 
con el reto que tienen en Change.org 
como organización para seguirse 
proyectando en Chile con su queha-
cer e impacto: “dar mayor visibili-
dad a las peticiones”, manifestó 
Emilia Segura.  

En esta materia, además del nexo 
con las autoridades locales o nacio-
nales, han buscado otras alianzas y 
aprovecharon la oportunidad de ha-
cer las sinergias en el poder y alcan-

de usuarios tiene 
Change.org en Chile hoy. 
Hubo un aumento de 2 
millones desde 2019. 

millones
4.5

peticiones se han creado en 
la plataforma desde 
noviembre de 2019, 
posterior al estallido social.

mil
21

Viene de pág. 11
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GOBIERNO VOLVERÁ ANALIZAR LA CRISIS DENTRO DE LAS PRÓXIMAS HORASAníbal Torres Durán  
contacto@diarioconcepcion.cl

10 mil 833 cotizantes abando-
naron el Sistema de Instituciones 
de Salud Previsional (Isapres), en 
la Región del Biobío, durante el 
año pasado. Esto, según los datos 
entregados por la Superintenden-
cia de Salud.  

Los datos, en base a la Estadís-
tica Mensual de Movilidad de Car-
tera de Cotizantes del Sistema 
Isapre a Nivel Regional, muestran 
que además actualmente existen 
112 mil 167 cotizantes de la Re-
gión del Biobío, que aún se man-
tienen dentro del sistema.    

La cifra se conoce en medio de 
la profunda crisis por la que atra-
viesan las isapres.  

Asimismo, del total de personas 
que abandonaron el modelo des-
de el Biobío, un total de 2 mil 129 
ahora excotizantes, se encuen-
tran en el rango etario entre los 30 
y los 34 años.  

Es el caso de Daniel Oñate, de 
Coronel , quien comentó que 
“pensé en hacer el cambio en 
2021, pero lo concreté el año pa-
sado. Fue una decisión tomada 
por la inestabilidad que tiene el 
sistema, además que tramitaban 
muchos las licencias y no las pa-
gaban. No me sorprende la ac-
tual situación, porque se notaba 
que era un sistema muy costoso 
y que no entregaba mayores bene-
ficios a los que cotizábamos ahí. 
Demoraban meses en pagar una 
licencia”. 

Otro dato que entrega el infor-
me elaborado por la Superinten-
dencia es que 3 mil 463 cotizan-
tes se cambiaron de Isapre du-
rante el 2022, en la zona. 

 
Asociación de Isapres 

Frente a todo lo anterior, desde 
la Asociación de Isapres manifes-
taron a Diario Concepción que 
“durante los últimos meses se han 
registrado variaciones en el nú-
mero de afiliados al sistema de 
Isapres, cuya explicación vemos 
en el contexto económico del 
país. Por un lado, el alza en la in-
flación ha implicado una baja en 
el poder adquisitivo de las perso-
nas y por otro, tras dos años de 
precios congelados, los planes de 
salud tuvieron una adecuación, 
en base a los costos del sistema y 
según la definición hecha por la 
Superintendencia, la que coinci-
de con el período de baja de usua-
rios del sistema”.  

En la misma línea, la asocia-
ción aseguró que “este efecto en la 
cartera de afiliados es algo que he-

Casi 11 mil cotizantes 
abandonaron el Sistema 
de Isapres durante el 
2022 en el Biobío
Dos mil exclientes corresponden al rango etario de los 30 a 
los 34 años. Desde la industria dijeron a Diario Concepción 
que esto se debe al “contexto económico del país” y dos años 
de precios congelados. 

mos observado previamente, en 
varias ocasiones, coincidiendo 
con ciclos económicos bajos”. 

 
Crisis 

A nivel nacional, las Isapres re-
gistraron la mayor salida de bene-
ficiarios en más de dos décadas. 
Hay que considerar que el año 
2022 cerró con un total de 
3.076.622 beneficiarios, lo que sig-
nifica una baja de 5,3% respecto a 
los afiliados que había a diciem-
bre de 2021 (3.249.997). 

El aumento de costos de aten-
ción por la pandemia, el pago de 
licencias médicas emitidas, las 
restricciones judiciales al alza de 
sus planes y la orden de aplicar 
una sola tabla de factores figu-
ran como aspectos claves para 
analizar la crisis actual. 

Durante las últimas semanas 
las Isapres han advertido que se 
necesita de forma urgente una re-
forma legal, argumentando que, si 
no se realiza, las aseguradoras 
podrían quebrar, en los próximos 
meses. 

Cabe recordar que, en diciem-
bre pasado, la Corte Suprema 
emitió un fallo donde ordena a 
las Isapres contar únicamente 
con un plan base por cada contra-
to de salud y no por cada benefi-
ciario. Además de regirse por una 
tabla de factores que fue elabora-
da por la Superintendencia de Sa-
lud en 2019. 

Tras la resolución judicial, el gre-
mio señaló que la industria podría 
perder $40 mil millones al año. 

Bajo ese contexto, parlamen-
tarios de oposición y de coalición 
de Gobierno se reunirán este vier-
nes con la ministra de Salud, Xi-
mena Aguilera, para abordar las 
medidas legislativas que apun-
ten a una solución para la crisis 
que atraviesan las instituciones 
de salud. 

Desde el Gobierno, la ministra 
secretaria general de Gobierno, 
Camila Vallejo ha expresado que 
“nuestra posición es sumamente 
clara y transparente. Lo hemos 
dicho tanto la ministra de Salud 
y yo. Evidentemente todos sabe-
mos que la crisis que están atra-
vesando las isapres es de su pro-
pia responsabilidad”. 

Asimismo, desde el Ejecutivo 
han señalado que la prioridad 
es darle respuesta a los más de 3 
millones de afiliados que se man-
tienen vigentes en el sistema pri-
vado.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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3.463 cotizantes se cambiaron de Isapre 
durante el 2022, en el Biobío.
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La caída bajo la barrera de los 
$800 en el precio del dólar, duran-
te los últimos días, ha generado un 
aumento de un 23% de las impor-
taciones de la Región del Biobío. 

Así lo confirmó, Javier Sepúlveda, 
seremi de Economía quien señaló 
que “efectivamente que el dólar ca-
yera, atravesando la barrera de los 
$800 ($780 durante este jueves), 
por supuesto que es beneficioso 
para todos los sectores importado-
res de la Región. Disminuyen los 
costos de insumos de la industria 
agroalimentaria como los abonos, 
así como los costos de importa-
ción para vehículos nuevos, tec-
nologías y ropa, entre otros”. 

En esta línea, Sepúlveda resaltó 
que la actividad importadora del 
Biobío está al alza sobre el 20%, en 
comparación a misma fecha del 
año pasado, lo que toma mayor re-
levancia al considerar que Biobío 
concentra el 14% de las importa-
ciones del país. “Esto, (la caída del 
dólar) viene a mejorar esta posi-
ción y estar en condiciones de cre-
cer en esta participación de la Re-
gión en el ámbito nacional, cuyo ni-
vel ha venido al alza en los últimos 
5 años; pasando del 8,4% (en 2017),  
al 14% (en 2022),  donde la subida 
promedio anual de las importacio-
nes llegó a un 23%”(ver gráficos). 

 
Insumos agrícolas 

En un contexto en que pequeños 
agricultores de la provincia de 
Arauco, se han quejado del alto 
costo de los insumos, incluso te-
niendo que ir a adquirirlo a Los 
Ángeles, un dólar más bajo podría 
generar mejores oportunidades. 

José Miguel Stegmeier, presiden-
te de la Sociedad Agrícola de Bio-
bío (Socabio) dijo que “el dólar es la 
moneda referencia de la mayor 
parte de los insumos y productos 
agrícolas, por lo que cualquier alza 
o baja de este afecta en forma casi 
automática al sector silvoagrope-
cuario”. 

Stegmeier, añadió que espera que 

Biobío: caída del dólar 
empuja alza de 23%  
en las importaciones 
La divisa estadounidense se mantiene bajo la barrera de los 
$800. La actividad importadora regional representa el 14%  
del total nacional.

Bruno Fritz, explicó que en el ám-
bito nacional hubo una caída de un 
28% en enero de este año, en rela-
ción al anterior.  

En este escenario, un menor pre-
cio de la divisa estadounidense se 
combina con otros aspectos a con-
siderar. 

“No todo está sujeto al tipo de 
cambio porque el precio de vehícu-
los nuevos también tiene relación 
con los orígenes, ya sea desde Eu-
ropa, Asia o Estados Unidos. En-
tonces hay otras monedas que in-
fluyen en el valor, pero en general 
pensamos que los precios se impul-
sarán a la baja por una sobreofer-
ta de nuevos (autos), debido a una 
demanda contraída que se proyec-
ta que siga de la misma manera”, 
afirmó. 

Ricardo Zaror acotó además que 
las proyecciones deben conside-
rar que se mantenga estable el pre-
cio del dólar “y no rebote por sobre 
los $900”. 

 
Logística 

Germán Alarcón, Head Com-
mercial Manager de Logistec.cl, 
una empresa regional orientada a 
la internacionalización y logística 
en general, sostuvo que “la rápida 
recuperación del mundo automo-
triz abrió una puerta a los negocios 
relacionados a repuestos y acce-
sorios vehiculares, imponiéndose 
con gran fuerza lo asociado a vehí-
culos alternativos chinos: motos y 
vehículos de carga”. 

A su vez, el ejecutivo de Logistec 
agregó que “nuestra cartera de 
cliente ha crecido en promedio en 
un 43% en relación a la temporada 
2021-2022 en el área de Construc-
ción, retail, eficiencia energética y 
manejo de residuos, prevaleciendo 
la preferencia por el diseño de la es-
trategia de un proceso comex, que 
aproveche los beneficios de fluc-
tuación de divisa y manejo de car-
ga apilada en nuestras bodegas de 
tránsito chinas”.
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del dólar se refleja en la estabiliza-
ción del precio y baja”.   

 
Mercado de la carne 

De acuerdo con Ignacio Besoain, 
presidente de la Federación Gre-
mial Nacional de Productores de 
Ganado Bovino (Fedecarne)  lo es-
perado es que la carne importada 
baje de precio, pero también lo 
haga la producción de carne en 
suelo nacional. 

Besoain sumó que “el primer 
efecto tiene que ver con las impor-
taciones de carne donde en Chile 
hoy entre el 65% y el 79% del con-
sumo de carne corresponde a im-
portaciones; y el saldo, de alrede-
dor del 35%, por la producción na-
cional”. 

El presidente de Fedecarne puso 
énfasis en que ya se venía perci-
biendo una caída en el precio del 
producto “ya que el precio del dó-
lar ya se había acercado anterior-
mente a la barrera de los $800, lo 
que se ha ido traspasando a los 
consumidores”.  

 
Vehículos nuevos 

Respecto del impacto en el mer-
cado de vehículos nuevos, Ricardo 
Zaror, gerente de Concepción de 

esta baja del tipo de cambio, se tra-
duzca efectivamente en una reduc-
ción de precios de los insumos, fer-
tilizantes y agroquímicos en parti-
cular. “Lo mismo esperamos en 
cuanto a los combustibles”, detalló. 

“Este descenso del dólar directa-
mente nos afecta en los precios de 
nuestros productos, particular-
mente en aquellos que exporta-
mos, como las frutas en general, los 
productos pecuarios, semillas e 
igualmente también afecta a las 
producciones que se transan en el 
mercado interno, como son los ce-
reales, remolacha azucarera, ani-
males que se transan para consu-
mo, leche, entre otros”, agregó el di-
rigente.  

Pamela Yáñez, seremi de Agri-
cultura del Biobío, comentó que 
“cuando se trata de insumos que 
pueden ser almacenados como el 
caso de fertilizantes, la baja se verá 
reflejada cuando el stock que com-
prado a precios más altos se venda, 
por lo tanto la baja en precio de 
venta al consumidor se verá con un 
rezago”.  

Otro punto relevante para la au-
toridad regional es que “respecto 
de los precios de los alimentos que 
se importan, una caída en el precio 

FUENTE: SEREMI DE ECONOMÍA CON DATOS DE ADUANAS ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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PLAN PÚBLICO- PRIVADO PARA EL BIOBÍO
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La Mesa Comex de la Re-
gión del Biobío y el Servicio de 
Cooperación Técnica (Serco-
tec) trabajarán conjuntamen-
te para llevar a cabo un plan 
piloto que impulse la activi-
dad económica de las mi-
croempresas regionales, a tra-
vés de asesorías en diversos 
ámbitos, que les permita im-
plementar habilidades de 
gestión. Para ello, la entidad 
gubernamental selló su ingre-
so como miembro de la orga-
nización gremial en una reu-
nión con el comité ejecutivo 
de la Mesa, realizada en de-
pendencias del Instituto Pro-
fesional Virginio Gómez 

 
Impresiones 

 Oclides Anríquez, director 

Mesa Comex y Sercotec crearán piloto 
para impulso de microempresas 

Idea se discutió en reunión realizada en dependencias del Instituto 
Profesional Virginio Gómez.

FOTO: CONTEXTO

“Esta iniciativa nace de la 
necesidad de que empresas 
de menor tamaño también se 
incorporen al mundo del Co-
mex, proyectando sus opcio-
nes en la exportación, pero, a 
la vez, fortaleciendo los pro-
cesos de importación, ya que, 
al manejar toda la logística 
podrán bajar los costos, ser 
más competitivas y mejorar 
su performance, por lo tanto, 
este acercamiento con Ser-
cotec y sus centros de nego-
cios nos va a permitir transfe-
rir conocimientos expertos a 
este importante sector de la 
Región” señaló Alfredo Me-
neses, Gerente de Asexma  
Biobío, y Vicepresidente de 
la Mesa Comex Biobío.
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Ventas con tarjeta crecieron 8% 
durante el año pasado en Chile

Las ventas de los comer-
cios afiliados a Transbank 
con tarjetas de crédito y dé-
bito/prepago registraron un 
crecimiento de 7,9% a diciem-
bre de 2022 en comparación 
con igual período de 2021. 

“Hemos visto cómo el com-
portamiento del pago electró-
nico ha sido un reflejo del con-
texto país y de su desarrollo 
económico. En los últimos años 
este ecosistema ha ampliado 
sus soluciones y el universo de 
usuarios a los que se dirige. Es-
timamos que más de 600 mil 
comercios aún no cuentan con 
pagos electrónicos y queremos 
acortar esta brecha con medi-
das concretas para transmitir 
los beneficios que trae a los co-
mercios el uso de estas solu-
ciones: inmediatez, seguridad, 
gestión para sus negocios, au-
mento de sus ventas y mayor 
monto promedio de cada ven-
ta. Así, podrán dar un paso más 
en su digitalización y creci-
miento”, señaló el gerente de la 
División Marketing y Estrategia 
de Transbank, Ricardo Blümel. 

“Si bien Chile es líder en 
América Latina en pagos elec-
trónicos, con más del 40% del 

 FOTO: CEDIDA

regional de Sercotec, dijo que  
“la pequeña empresa debe es-
tar preparada para la expor-
tación y para apoyarlos en eso 
hace tiempo estamos traba-
jando en adaptar nuestros 
centros de negocios porque 
este es un proceso nuevo para 
nuestros equipos y entorno”, 
especificó y agregó que: “me 
interesa mucho estar en sin-
tonía con lo que está pasando 
en la mesa de comercio exte-
rior, para yo transmitírselo a 
mi institución y a mis distin-
tos servicios y centros de ne-
gocios, para que puedan tra-
bajar en este objetivo”. 

2021, concentrándose prin-
cipalmente en los rubros de 
líneas aéreas, combustibles, 
operadores y rent a car. 

Por su parte, las ventas con 
débito y prepago mostraron 
un crecimiento de 2,8% ver-
sus el mismo lapso del año 
anterior. La mayor alza se re-
gistró en los rubros asociados 
a restaurantes, combustibles 
y supermercados.

consumo doméstico realiza-
do a través de estas platafor-
mas, todavía hay una brecha 
por reducir respecto de los 
países más desarrollados, en 
los que este tipo de pagos al-
canzan entre un 60% y 70% de 
penetración”, agregó. 

Al hacer el desglose por 
tipo de tarjeta, las ventas con 
tarjetas de crédito incremen-
taron un 19,5% respecto a 
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Familiares, 
autoridades e 

impulsores del 
proyecto 

estuvieron en la 
ceremonia. 

Además, se instaló 
una banca con la 

figura de 
Condorito, su 

personaje más 
famoso, al costado 
de la sala Federico 

Ramírez. 

En el frontis del Teatro 
Enrique Molina. Se hará 
una función diaria, siempre 
a las 18 horas, hasta el 
domingo 12. 

Comienza el 
próximo lunes

Bruno Ríos, bisnieto de 
Pepo, indicó que “el nivel de 
la revista fue aumentando 
con los años y se generó una 
familia a partir de 
Condorito”. 

Creador de  
una familia

Un merecido tributo a una 
persona que llevó el nombre 
de Concepción al mundo

RENÉ RÍOS BOETTIGER, PEPO, FUE NOMBRADO HIJO ILUSTRE

En diciembre de 2018, de la mano 
del periodista Luis Yáñez, se inició 
una campaña para lograr que René 
Ríos Boettiger, más conocido como 
Pepo, fuera nombrado hijo ilustre de 
Concepción. De la mano de su perso-
naje más famoso, Condorito, la cam-
paña tuvo muchos hitos, como char-
las, muestras, la producción de un 
mural en el Parque Ecuador y, sobre 
todo, el involucramiento de la comu-
nidad. Ayer, en el Punto de Cultura 
Federico Ramírez, se llevó a cabo la de-
claración póstuma que le concedió 
este honor al dibujante. 

En el acto participaron familiares de 
Ríos, el mencionado Luis Yáñez, el al-
calde Álvaro Ortiz y ciudadanos que 
se involucraron en la campaña, y to-
dos destacaron la relevancia del reco-
nocimiento. 

“Esto es una obra de todos. Es una 
idea que partió en diciembre de 2018, 
y se logró por la conciencia social de 
toda la comunidad. Hubo mucho apo-
yo de personas e instituciones, par-

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Dentro del panorama cultural 
de vacaciones, es uno de los even-
tos fijos, interrumpiendo su desa-
rrollo presencial sólo por la pan-
demia. Este lunes, a las 18 horas 
en el frontis del Teatro Enrique 
Molina y con la obra “Claro de 
Luna” de Teatro Ambar de Valpa-
raíso, se iniciará una nueva edi-
ción del Festival Internacional de 
Títeres de Concepción.  

El evento organizado por la 
compañía de títeres Los Fanto-
ches” y la municipalidad de Con-
cepción, con la colaboración de la 
Corporación Semco, ofrecerá a 
las familias una amplia variedad 
de espectáculos para todas las 
edades, con funciones diarias gra-
tuitas de obras que abordan te-
máticas relacionadas a la infan-
cia, la magia y el medioambiente. 
Se realizará una presentación dia-
ria, siempre a las 18 horas y en el 
frontis del Teatro Enrique Molina, 
desde el próximo lunes hasta el 
domingo 12 de febrero.  

“Este es un excelente panora-
ma estival para las familias de 
Concepción, como es tradición y 
ya en su octava versión el Festi-
val Internacional de Títeres ofre-
cerá, de manera gratuita, obras 
nacionales e internacionales 
para la comunidad. Nos alegra 
que este tipo de iniciativas pue-
dan tener continuidad, promo-
viendo la expansión artística y 
cultural en nuestro territorio, y 
favoreciendo el acceso de este 
tipo de actividades a la ciudada-
nía en un tiempo donde pueden 
asistir con mayor libertad”, des-
tacó el alcalde Álvaro Ortiz. 

 
Detalle del programa 

 El martes se presentará “El pue-
blito de Casi Casi” de la compañía 
Títeres Warapeuma de Santiago, 
y al día siguiente estará “Ana, Pepe 
y Loro” de Títeres Artilugio de 
Santiago. 

El jueves 9 será el turno de “¿De 
quién es el jardín” de la agrupa-
ción Títeres Manos Revueltas de 
Temuco. El viernes 10 mostrará su 
presentación la única compañía 
internacional participante, Títe-
res Casiopea de Argentina, con 
su montaje “El loco del circo”. 

La penúltima función, el sába-
do 11, tendrá como protagonista 
a la compañía Los Fantoches con 
su obra “El león enamorado” y el 
domingo 12 bajará el telón de esta 
versión del festival el montaje 
“Pelu: globos y magia” de El Show 
de Pelu.  

El festival retoma su versión 
presencial, pues se mantuvo du-
rante la contingencia sanitaria 
pero con una programación sola-
mente virtual. Ahora, la idea es 
que pueda llegar el mayor núme-
ro posible de espectadores , y para 
quienes deseen tener mayores de-
talles pueden visitar las redes so-
ciales de @concepcioncultural. 

ción, pues Pepo tiene méritos de so-
bra para este nombramiento. Agra-
decemos el compromiso y disposi-
ción de su familia, y en especial a 
Luis Yáñez, que fue el gran impulsor 
de esta iniciativa (...) Una caracterís-
tica muy presente entre los chilenos 
es ser chaquetero, nos cuesta recono-
cer a quienes se han destacado, y en 
este caso se hace un justo homenaje 
a quien desde Concepción se desta-
có en todo el mundo”. 

Sebastián Ríos, nieto de Pepo, 
aseguró que “estamos muy agrade-
cidos como familia, en especial a 
Luis Yáñez, el gran impulsor de 
todo, y al alcalde Ortiz”.  

 
Otro homenaje 

Además del nombramiento como 
hijo ilustre, se incluyó otro hito: la 
inauguración de una banca con la fi-
gura de Condorito y su perro Washing-
ton, ubicada al costado del Punto de 
Cultura Federico Ramírez. 

tiendo por el alcalde Ortiz, que nos 
ayudó desde el comienzo, y también 
acciones, como charlas, muestras ar-
tísticas, un mural en la Galería de la 
Historia que se concretó con el aporte 
de de la propia comunidad”, dijo Yáñez. 

Además, agregó que “Pepo llevó el 
nombre de Concepción por Chile y el 
mundo, y después de 73 años desde la 
creación de Condorito eso hay que re-
conocerlo. Por eso, este nombramien-
to es un regalo y que releva su figura de 
acuerdo a todo el aporte realizado”. 

Por su parte, el alcalde Ortiz afirmó 
que “es un momento histórico, muy 
simbólico. Nadie exige una explica-

Festival internacional de 
títeres alista nueva edición
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LUIS YÁÑEZ, impulsor del proyecto, junto al alcalde Ortiz y Condorito en la 
banca donde hay una figura del “pajarraco” y su inseparable perro Washington. 

“En Chile una mala costumbre es 
ser chaqueteros, y es justo 
reconocer a quienes se han 
destacado y aportan a la ciudad”.  
Álvaro Ortiz, alcalde de Concepción.

“Esto es una iniciativa de todos, 
que se logró por la conciencia 
social y la participación de la 
comunidad”. Luis Yáñez, impulsor del 
proyecto para nombrar a Pepo hijo ilustre. 
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De a poco toma forma este re-
novado Fernández Vial, con muy 
pocos sobrevivientes del equipo que 
perdió la categoría el año pasado, 
con la nueva mano del técnico Jo-
nathan Orellana y una apuesta 
arriesgada, pero de la que están 
muy convencidos: juventud y juga-
dores “picados” para ir por el golpe. 
Ya son 24 los nombres confirma-
dos y la gente empieza a armar su 
once ideal. ¿Cómo se ve la “Maqui-
nita” 2023? 

 
Los guardianes 
Nery Veloso llegó para hacerse 

con la portería. A sus 35 años vesti-
rá la novena camiseta de su carre-
ra, viene de un equipo de Primera 
(Palestino) y tiene en su cuerpo un 
título de Primera (Huachipato), otro 
de Segunda (San Marcos) y hasta 
una aparición en la selección chile-
na adulta. Su competencia será Die-
go López, arquero de la casa, que de-
butó el 2021 contra Coquimbo, tie-
ne 20 años y mostró sus virtudes en 
la “Era Rojas”. 

 
Por las bandas 
Orellana usa línea de 4 en el fon-

do y como laterales debiera apostar 
por Diego Subiabre, de 26 años y 
destacadas campañas en Puerto 
Montt, y Alejandro Quiero por la iz-
quierda, quien se formó como de-
lantero en Unión Española y el año 

Son 24 
nombres 
confirmados en 
esta nueva 
“Maquinita” y al 
DT le gusta jugar 
con esquema de   
4-3-3. La pizarra ya 
toma forma.

dos nombres. Antonio Ramírez, ex  
UdeC, asoma como buena alterna-
tiva por la derecha, pues en los en-
cuentros donde fue utilizado por el 
Campanil siempre mostró que es 
desequilibrante. Ricardo “El Rayo” 
Fuenzalida puede ser el otro extre-
mo, tiene 30 años, y viene de jugar 
en la B argentina. 

Tampoco hay que descartar a 
Matías Leiva, que pasó por San Luis 
y San Marcos, y al joven Yerald Pi-
nilla, que viene de San Luis y tam-
bién puede ser “9”. 

 
Encargados del gol 
Arriba, el que cuenta más goles 

en su palmarés es Diego Huerta, 
que el año pasado solo anotó una 
vez por Limache, pero hizo 10 con 
Santa Cruz y 8 con el propio Lima-
che en 2021. 

Uno que se muere de ganas de 
romperla es Ángel Gillard, que el 
año pasado solo jugó 60 minutos, 
pese a que en 2021 anotó 3 con solo 
19 años. El argentino puede jugar en 
cualquier posición del ataque. Tam-
bién hay que ponerle fichas a Lucas 
Fierro, formado en O’Higgins y con 
reciente paso por Recoleta. Tam-
bién están el extremo Terald Tole-
do y Jaime Rojas (Ranco).

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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do jugó 8 partidos con Iberia. 
 
Los del medio 
El DT aurinegro siempre ha sido 

de mostrar mucho vértigo en la 
zona media, ocupada por tres hom-
bres y un fútbol directo. El renova-
do Matías Ávila asoma como uno 
de los fijos, en función de volante 
mixto, tarea que también puede 
cumplir Ricardo Matamala, que 
viene de jugar 16 encuentros con la 
camiseta de San Antonio. 

Para la contención asoman nom-
bres como el canterano Julio Zúñi-
ga, que en 5 juegos de 2022 mostró 
su buena dinámica y pierna fuerte 
cuando es necesario. La otra carta 
es Carlos Herrera, quien llega des-
de Curicó. 

Diego Bravo, en tanto, es un ta-
lentoso mediocampista que viene 
desde Huachipato y hay que po-
nerle mucha atención. El único del 
plantel que cumple con el perfil de 
“10” clásico. 

 
Por los extremos 
Velocidad no faltará y ahí Orella-

na tendrá que jugársela por solo 

pasado defendió a San Joaquín. 
¿Y quiénes son los otros que lu-

charán por esas plazas? Eduardo 
Gacitúa es un chico de la casa, que 
también ha sido volante por dere-
cha, pero Orellana lo usará como la-
teral. Por la banda contraria, acaba 
de sumarse Odswart Canessa, des-
de Ranco. 

 
Dupla de centrales 
Claudio Muñoz está llamado a 

ser el patrón de la zaga ferroviaria. 
Y como no, si viene de disputar 22 
juegos con Recoleta en la Primera B 
y a los 41 años está absolutamente 
vigente. Un duro que fue dos veces 
campeón de la B con Melipilla y una 
en Segunda con Recoleta. A su lado 
podría estar Dylan Aravena, forma-
do en Huachipato, y que el 2022 
tuvo buenas presentaciones con 
Deportes Concepción. 

Otros zagueros en el equipo son 
Walter Estrada, proveniente de 
Huachipato, y ojo con Jorge Catejo, 
que pasó por Curicó y el año pasa-

Tiene 22 años y jugó 9 
encuentros el 2022 con 
la camiseta de 
Deportes Concepción. 
Dylan Aravena, defensa

Marcó 2 goles ayer en 
el 2-2 del equipo de 
proyección aurinegro 
ante D. Concepción. 
Ángel Gillard, delantero

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ESCUADRA AURINEGRA APUESTA AL ASCENSO CONFIANDO EN LA JUVENTUD

Plantel casi completo: así será el 
Vial que sale a pelear con Orellana 

Nery Veloso

Diego Subiabre

Alejandro Quiero
Dylan Aravena

Claudio Muñoz

Ricardo 

Julio Zúñiga

Matías Ávila

Antonio Ramírez

Diego Huerta

Ángel Gillard
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De pruebas en el ergómetro 
y en aguas del Calle Calle, 
con largas distancias tendrá 
el control de remo.  

Días
2

REMO ALISTA SU CALENDARIO INTERNACIONAL
Días de definiciones comenzarán 

a vivirse en el remo chileno, que alis-
ta contingente para los diversos de-
safíos internacionales que se aveci-
nan durante la temporada y que tie-
nen como corolario los Juegos 
Panamericanos de Santiago 2023. 

Este fin de semana se desarrollará una 
de las instancias definitorias, con lo que 
será el primer control con miras al Cam-
peonato Sudamericano Juvenil y sub 23 
que se llevará a cabo a fines de abril, en 
la Laguna Grande de San Pedro de la Paz.  

El inicio de un largo proceso clasi-
ficatorio rumbo al evento internacio-
nal, y cuyo evento decisivo será a ini-
cios de abril en  Curauma, cuando ya 
se elijan los nombres de quienes re-
presentarán al país en la cita. 

Por lo pronto, para llegar a esa ins-
tancia, hay que pasar primero por 
este control en Valdivia, hasta don-
de llegó un potente equipo del CDE 
Inger, de San Pedro de la Paz, con se-
rias aspiraciones para llegar a la eta-
pa final de la ruta sudamericana. 

Se trata de Amanda Araneda (cate-
goría  Cadete Dama);  Braulio Araneda 
y Dante González, en 2- Juvenil; Hum-
berto Villablanca, Tomás Muñoz y Lu-
ciano Montero (single juvenil), ade-
más de Joaquín Castro en el single U23. 

 
Duro ensayo 

Este sábado 4 de febrero está pro-
gramado el control inicial de 6 mil 
metros, en tanto que al día siguien-
te los deportistas se pondrán a prue-
ba en la distancia de 5 mil metros.  

Complicados retos para los reme-
ros que deberán extremar esfuerzos 
para permanecer en carrera ante los 
ojos de los entrenadores de la selec-
ción chilena, tal como expresó el ge-
rente técnico del CDE Inger, Carlos 
Alarcón, quien lidera a su equipo en 
Valdivia junto al DT Francisco Ruiz.   

“Vinimos con una linda delega-
ción para participar en los controles 
este fin de semana, el primero en er-
gómetro y el otro en el agua. Este es 
un paso inicial antes de entrar de lle-
no al proceso rumbo al Sudamerica-
no, y será clave para el Open de Cu-
rauma el 1 y 2 de abril, cuando se de-
finirán a los  seleccionados”, dijo.  

“Tenemos gente con opciones, sin 
embargo hay que considerar que solo 
en singles juvenil hay 26 remeros. Ade-
más es una pista de 6 kilómetros por 
lo que, a lo componente físico y téc-
nico, se suma con mayor fuerza el 
manejo del bote y conocimiento de la 
pista. Es complejo el escenario, difícil 
de determinar, los niveles son parejos 
lo mismo que las ergometrías. Tam-
bién hay un factor de concentración 
muy importante porque es casi media 
hora compitiendo”, añadió. 

“Por eso llegamos antes, para hacer 
varias vueltas a la pista y así los chicos 
se vayan familiarizando y tomando 
las referencias. Contamos con reme-
ros de buena proyección, que espera-

En Valdivia comienza la 
carrera para vestir la Roja 
en el inicio del ciclo 2023
Este fin de semana el río Calle Calle será escenario 
del primer control de cara a los sudamericanos 
juvenil y sub 23. La provincia llevó sus 
representantes.  

 FOTO: CARLOS ALARCÓN

mos logren trascender en esos aspec-
tos mencionados de concentración y 
habilidad con el bote. Tenemos toda 
la fe de que logren trabajar bien y en 
el tiempo esperado. Hay chicos que 
pueden quedar en la selección sub 23 
y juvenil, y otros que son más jóvenes 
y  están iniciando el proceso pensan-
do en el otro año”, afirmó Alarcón. 

 
 Terminando el concentrado 
Este viernes culminará la extensa 

concentración pre panamericana de 
la selección chilena adulta, que des-
de hace semanas trabaja en Centro 
de Alto Rendimiento de Valdivia bajo 
la atenta mirada del head coach na-
cional, Bienvenido Front. 

Un grupo de 22 remeros, entre los 
que se contó un numeroso contin-
gente regional. Uno de ellos es Leo-
poldo Schultz, del Club de Remo Lla-
colén, quien destacó la potente  ex-
periencia. “La concentración está   

buena, muy intensa, entrenado tres 
o dos veces por día pero, de igual for-
ma sacándole provecho y dando lo 
mejor de mí. Me proyecto de buena 
forma, estoy cumpliendo con lo que 
se me pide, así es que con dedicación 
y esfuerzo espero seguir formando 
parte de los futuros procesos”, mani-
festó.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

DELEGACIÓN 
del CDE Inger 

en Valdivia, con 
el DT Francisco 

Ruiz.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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NO ESTÁ EN LOS PLANES DEL DT ACERERO

Volvió con ilusión al CAP Acero 
tras un irregular paso por Everton, 
pero a las pocas semanas dejó de ser 
tomado en cuenta. El volante César 
Valenzuela entrena separado del 
plantel y busca club. “El profe me 
dijo que no me tenía en sus planes. 
Todavía tengo contrato por un año 
acá, pero recién cumplí 30 años y 
quiero jugar. Tengo mucho por dar 
aún”, comentó el mediocampista 
en diálogo con Diario Concepción. 

 
¿De quién fue la decisión? 

Es decisión técnica y de Marcelo 
Pesce. La dirigencia estuvo de 
acuerdo con mi salida, porque si 
quisieran que me quedara, habrían 
hecho algo. Yo sé que la directiva 
está muy metida en las decisiones. 
Con quien tengo mejor relación es 
con Victoriano Cerda. Hablé con él 
y no estaba al tanto de mi tema. 
Pero debe estar más ocupado, tiene 
más negocios y otras cosas.  

 
¿Se lo esperaba? 

Se me hizo raro todo lo que pasó.  
Mi relación con la institución es 
buena. Tengo afecto por el club y los 

La amargura del marginado César: 
“se me hace raro todo lo que pasó”

El volante fue apartado del plantel de 
Huachipato. “Nunca había vivido algo 
así, es desmotivante”, dijo el “Gato”, que 
baraja ofertas y busca club para 
continuar su carrera. 

¿Siente que puede influir eso? 
Pucha, no sé. No sé si él tendrá 

que influir tanto en Huachipato. No 
sabría decir si es por eso o no.  

 
Se habló de que Lobos y Roco  
vivían algo similar ... 

No, Carlos (Lobos) está lesionado 
y sí está considerado en el grupo. Lo 
de Roco no sé mucho, creo que es un 
tema contractual, pero se integró ya 
al plantel. 
 
No le fue bien en Everton, 
¿Como está físicamente? 

 Tuve un par de lesiones que no 
me dejaron rendir con regularidad, 
pero estoy bien. La pretemporada la 
hice normal con el grupo y me he 
cuidado para tener un buen año 
donde me toque.  

 
¿Tiene opciones concretas para 
salir? 

Veremos qué pasa, aunque los 
equipos de Primera ya tienen sus 
mediocampos reforzados. Me ha 
costado tener posibilidades y estoy 
analizando ofertas de Primera B.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

CÉSAR VALENZUELA estuvo seis 
temporadas en Huachipato. En 2021 y 2022 

jugó a préstamo en Everton, donde tuvo 
escasa continuidad.

RENZO MALANCA sufrió la rotura del menisco interno de su rodilla . 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

años en que estuve en Huachipato 
logré tener buen rendimiento. Ha 
sido chocante el tema y un golpe 
duro. Pero llevo tantos años en el 
fútbol que esto no me sorprende. 

 
¿Está apartado del plantel? 

Entrené con el grupo hasta que en 
un momento el DT junto a Jorge 
Correa me informaron que dejaría 
de trabajar a la par del resto. Así 
empecé a entrenar media hora más 
tarde junto a Sánchez Sotelo y un 
grupo de juveniles como Molina y 
Garrido. A veces entreno con el 
plantel, pero en los trabajos de 11 
contra 11 o de pelota parada debo 
salir. Es muy desmotivante, pero 
son cosas que no puedo controlar. 

 
Dolido entonces ...  

Triste. Me siento querido por la 
hinchada y que se me haya aparta-
do me dolió. No puedo mentir. Aún 
así lo trato de vivir alegre y tirando 
la talla, pero nunca había vivido 
algo así y que sea donde yo quería 
estar, me afectó. 

 
¿Lo representa Felicevich? 

No, estoy trabajando con Hugo 
Rubio. 
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TORNEO DE VERANO MARCARÁ PRECEDENTE

El Octogonal del Biobío está lle-
gando a su final y, con ello, se apro-
xima la aparición de una de las no-
vedades más importantes para esta 
edición: el VAR. Eso sí, las semifina-
les no contarán con dicho recurso 
como se planificó originalmente, 
esto debido a la lenta venta de 
tickets ya sea virtuales o físicos, se-
gún cuenta Jaime Muñoz, organiza-
dor del torneo 

También explicita que ha costa-
do conseguir árbitros debido a su 
poca disponibilidad por estas fe-
chas, por lo que se demoró una 
eventual capacitación. “Dijimos que 
para la final tiene que ir sí o sí por-
que es un compromiso que realiza-
mos al inicio del torneo”, asegura. 

De ese modo, tienen todo listo 
para que la final sea en grande el 
próximo sábado 11 a las 16 horas en 
el estadio El Morro, partido que co-
nocerá mañana a los protagonis-
tas que irán por el título: Naval, Lota 
Schwager, Mulchén Unido o Impe-
rial Unido. 

“Creo que el dinero invertido lo 
van a recuperar en los últimos par-
tidos, porque seguramente va a 
cambiar la cosa respecto a la venta 
de entradas. El año pasado fue así. 
Tenemos armada toda la fiesta para 
quien sea campeón: confeti, escena-
rio, acceso de prensa, promotoras, 
todo”, complementa. 

Por otro lado, la gerente general 
de la empresa encargada de las 
transmisiones, Belén Layseca, deta-
lla a Diario Concepción que “como 
Bele Producciones estamos traba-
jando con Movilticket y esto se fi-
nancia a través de plataformas ce-
rradas. También es importante la 
venta de entradas que compran los 
hinchas que van al estadio”. 

¿Y cuánto vale? “El rango de dine-
ro para implementar el VAR supe-
ra los 100 millones de pesos. Es una 
tecnología que trajimos del extran-
jero, más cámaras y la mesa que 
hace las repeticiones”, comentó 
Layseca. 

Sin embargo, “nosotros conta-
mos con todo esto desde hace tiem-
po. La idea es utilizarlo cada vez 
que los clientes lo requieran, a la 
gente le gustan estas novedades”, 
explica. 

En profundidad, serán tres cáma-
ras 4k más una aérea exclusiva para 
el asistente de video, las que se su-
man a las utilizadas en las transmi-

Con VAR y árbitro Fifa: así será 
final del Octogonal del Biobío

Para la definición en El Morro de Talcahuano habrá un gran despliegue técnico 
con tecnología y juez de primera división. Antes, se debe definir a los equipos que 
irán por el trofeo, para lo que se jugarán las semis este sábado a partido único.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

porque no sabemos si quizás en el 
futuro todas las categorías tendrán 
VAR o a los chicos les puede tocar 
jugar en el profesionalismo”. 

De la misma forma, el entrenador 
navalino, Alejandro Pérez, cataloga 
el VAR como “un plus distinto, es 
acostumbrarse a una situación di-
ferente que esperamos en un futu-
ro vivirla; todos queremos jugar en 
ANFP, y esto será vivenciar un sue-
ño en un campeonato amistoso. 
Quizás en lo deportivo no tiene tan-
ta relevancia, pero sí puede signifi-
car una motivación extra”. 

“Comunicacionalmente puede 
hacer ruido. Creo que es un tema de 
gestión porque, si queremos nivelar 
hacia arriba, se debería entregar 
algo de la capacidad económica y 
organizativa hacia las divisiones de 
abajo. La idea es que cuando los 
chicos den el salto no se les haga tan 
difícil. Por ejemplo, cuando estuve 
en Deportes Concepción, tuvimos 
a Cristofer Salas y desde ahí saltó a 
Coquimbo”, finaliza.

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

siones previas. “También tendre-
mos el sistema de repeticiones ins-
talado en la cancha para cuando 
haya alguna duda. Para todo eso se 
ha capacitado a los árbitros con tal 
que puedan operar. Dentro del mó-
vil de televisión habrá un juez vien-
do las jugadas en todo momento. Él 
se comunica con quien estará den-
tro del campo de juego y lo verán en 
conjunto”, agrega.  

Acerca de la motivación para tra-
er a un campeonato de verano el Vi-
deo Assistant Referee, con los gastos 
que ello implica y la adaptación a es-

tadios de Tercera División, la geren-
te menciona que “la idea es recalcar 
lo que es el deporte en las regiones del 
Biobío, Maule y La Araucanía para 
dar un campeonato de calidad a los 
equipos de la zona. Ellos merecen 
algo de calidad y tecnológico”. 

 
Estrategas lo valoran 

Renato Ramos, director técnico 
de Lota, menciona que se trata de 
“algo llamativo. Es un campeonato 
de verano pero esto es bastante bue-
no para que los chicos vayan cono-
ciendo esta tecnología y se adapten, 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Entretención&Servicios
Diario Concepción Viernes 3 de febrero de 2023 21

Santoral: Oscar / Blas

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Aníbal Pinto 311

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Portus 
• Las Lilas 16, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

17/33 15/42
LOS ÁNGELES

14/33
SANTIAGO

17/41                    
CHILLÁN14/33

RANCAGUA

16/38
TALCA

16/37
ANGOL

12/36
TEMUCO

12/24
P. MONTT

15/19
SÁBADO

14/19
DOMINGO

13/25
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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